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Una ley importante,
pero accidentada

Reporteros de la localidad
e investigadores de la
Universidad de Guadalajara
calificaron a la Ley federal
de transparencia y acceso a
la información pública,
como un paso, pero a
medias; incompleta, oscura,
importante, pero
accidentada; un avance
engañoso.

Lorena Ortiz

La ley estatal y la Ley federal de transparencia
y acceso a la información pública estarán a
disposición de la ciudadanía, pero quizá
quienes hagan mayor uso de las mismas, serán
los comunicadores.

Continúa en las págs.  ☛   14 y 15

Decrecen los precios en la ZMG
Las cadenas comerciales que llegaron a México provenientes de
otros países, como Estados Unidos, son las que bajaron sus
precios, por lo que los grandes comercios nacionales tuvieron que
hacer lo mismo para ser competitivos, advierte un estudio de la
UdeG.
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El CUCBA realizará mediciones
de meteorología, climatología,
y ciencias aplicadas a la
agricultura.
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La UdeG tendrá estación
agrometeorológica
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CRITERIO

El sistema pensionario mexicano y sus efectos
en las pensiones de la Universidad

La crisis del anterior sistema de seguridad social en México es evidente y sus consecuencias
han afectado a importantes sectores de la población, que en los últimos años han llegado a

su etapa de jubilación.

Maestros Jorge Barba Chacón,
Juan Francisco Durán González*

El contexto de las pensiones en
México tiene diferentes aspectos de
análisis y puntos de convergencia

(jurídicos, políticos, económicos,
financieros, demográficos, laborales y
sociales, entre otros).

El sistema pensionario mexicano se puede
decir que en sus primeros cincuenta años
cumplió ampliamente con los objetivos de la
política económica que el gobierno estableció
en un régimen de economía mixta.

La Universidad de Guadalajara, en 1973,
realizó un convenio con el IMSS para inscribir
al personal en el régimen obligatorio del seguro
social, con derecho a los sistemas de salud,
prestaciones sociales y pensionario.

En los setenta y ochenta las condiciones
geopolíticas y económicas de las sociedades
más desarrolladas del mundo, empezaron a
cambiar desde las estructuras del Estado
mismo, para reconstruir sus órganos jurídicos,
políticos y económicos de poder.

Inmerso en el contexto de la globalización,
el nuevo rol del Estado, con preeminencia del
mercado, ha reorientado radicalmente el modelo
de seguridad social, reduciendo la
responsabilidad del gobierno en el sistema

pensionario y progresivamente se transita, de la
protección gubernamental hacia la
descentralización y privatización del manejo de los
fondos de las pensiones, en que las aportaciones
recaen en el propio trabajador y su patrón.

La crisis del anterior sistema de seguridad
social en México es evidente y sus consecuencias
han afectado a importantes sectores de la
población, que en los últimos años han llegado a
su etapa de jubilación.

Entre otros aspectos importantes que han
repercutido en la calidad y cobertura de la política
económica, el crecimiento demográfico constituía
una pirámide poblacional con una base amplia
del 50 por ciento de jóvenes menores de 18 años,
que en esas edades, lejos de ser productivos, son
demandantes de servicios públicos.

Dentro de este escenario, el IMSS, como
institución que lleva el mayor peso de la seguridad
social y por ende del sistema pensionario, entra
en una crisis profunda por las multicitadas causas
y adicionalmente por su deficiente administración
financiera, el incremento en sus derechohabientes
y decremento en sus ingresos (cuotas obrero-
patronales), por lo que trajo como consecuencia
la disminución de los fondos de pensiones y de la
calidad de sus servicios.

Ante estas vicisitudes y dentro del marco de
la economía neoliberal, se tuvo la imperiosa
necesidad de reformar jurídica, administrativa y
financieramente al IMSS, con la ley de 1997.

En particular me refiero a la reforma del sistema
pensionario, que entra en un periodo de transición
e hibridación, del modelo de reparto con pensiones
colectivas y solidarias, al modelo llamado
previsional de capitalización individual. Ambos
estarán vigentes en un tiempo perentorio, durante
el cual se otorgarán pensiones por las ramas de
seguro de: a) riesgos de trabajo, b) invalidez y
vida, y c) cesantía en edad avanzada y vejez.

El futuro del sistema pensionario moderno
se vislumbra complicado, porque los fondos de
pensiones de cada trabajador establecidos en su
cuenta individual en las Afores, no sean suficientes
para determinar la suma asegurada de la pensión,
cuando así se requiera y entonces el Estado tendrá
la obligación de aportar la diferencia que garantice
la pensión mínima (un salario mínimo del DF).

Lamentablemente no es garantía para recibir
una pensión el que instituciones del sistema
financiero mexicano administren los recursos de
las cuentas individuales, ya que cobran comisión
por la manipulación de los fondos, con la
incertidumbre de que puedan quebrar en el
negocio financiero, como a la fecha ya les sucedió
a varias de esas administradoras.

El escenario del personal de la UdeG en
estos momentos tiene la posibilidad de
pensionarse bajo la modalidad de la Ley del
Seguro Social, con una pensión de acuerdo a
las aportaciones de los trabajadores, del patrón
y del gobierno (que en el mayor de los casos
del personal, es en base a un salario mínimo);
y por otra parte la conquista estipulada en
nuestro contrato colectivo de trabajo (cláusula
48), pensiones jubilatorias: I. Por 30 años de
antigüedad, II. Por vejez a los 65 años de edad,
III. Por invalidez definitiva, y IV. Por incapacidad
permanente total, de acuerdo al salario vigente
y a su antigüedad.

Estas condiciones no nos garantizan a un
futuro inmediato, una pensión digna y suficiente
para sobrevivir en los últimos años de nuestra
vida, por lo que resulta indispensable establecer
un sistema de jubilaciones y pensiones en la
Universidad de Guadalajara, que tenga certeza,
viabilidad, confianza y garantice a corto plazo
la integración del fondo de pensiones con las
aportaciones de toda la comunidad
universitaria, pero que incluya de manera
importante la participación de los gobiernos
federal y estatal.

Las autoridades universitarias y sindicales
llevaron a cabo los trabajos de análisis y
propuestas de la comunidad, que se
consolidaron en un proyecto del Sistema de
seguridad social, que fue aprobado como
Reglamento del sistema de seguridad social de
la Universidad de Guadalajara, en sesión
extraordinaria del 9 de octubre de 1999, en el
Consejo General Universitario y que establece
en su primer artículo transitorio: que entrará
en vigor en la fecha en que se suscriba el
convenio respectivo con el IMSS.

En dicho reglamento se establece la
operación del sistema, integración y
administración del fideicomiso de los fondos,
las prestaciones y servicios, de las aportaciones
financieras de los sujetos, del manejo de las
cuentas individuales, de la administración del
sistema y de la etapa de transición.

No cabe duda, es un gran esfuerzo de todas
las instancias involucradas para obtener un
reglamento que en buena medida resuelve los
problemas de seguridad social para un futuro
a largo plazo, pero que no se ha llevado a la
práctica por falta de los recursos financieros
que tienen que aportar los gobiernos federal,
del estado de Jalisco y la Universidad de
Guadalajara.❖

* Departamento de Economía.
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Un negocio latoso...
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx / jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de Guadalajara

LA DESORGANIZACIÓN SOCIAL
COMO FUENTE DE
CONTAMINACIÓN

La transformación de una sociedad agraria en una
industrial, y el desplazamiento de las poblaciones
rurales hacia zonas urbanas, constituye uno de
los cambios más rápidos en la historia de la
humanidad. Muchas personas se desplazan a las
ciudades,  atraídas por la perspectiva de mejorar
sus condiciones de vida, empleo y educación, que
conlleva a un mayor progreso social. Otras en
busca de alternativas de supervivencia y huyendo
de zonas rurales olvidadas.

La zona metropolitana de Guadalajara no
escapa a esta problemática. Padece igual que
todas las urbes del mundo, alteraciones en  el
medio ambiente, entre las que se encuentra muy
significativamente la contaminación del aire.

No es necesario, por ejemplo, explicar la
cantidad de contaminantes que respiramos al
caminar por el centro, alrededor de las 18:00 horas
o explicar cuáles son esos tóxicos y cómo afectan
nuestra salud. Decir que algunos de ellos causan
daños en los sistemas nervioso central y
cardiovascular, así como respiratorio; que muchos
poseen propiedades cancerígenas, que pueden
afectarnos a todos, incluso a aquellos que todavía
no llegan a este mundo, ¿cambiará algo nuestra
forma de actuar?

Estoy convencida que este tipo de
contaminación (y todas en general) se debe más
que nada a una desorganización social, que se refleja
en carros no afinados, fábricas extranjeras y
nacionales no reguladas ni controladas por
inspecciones regulares, derrames de combustible,
tala inmoderada de árboles, hasta algo tan simple
como quemar basura o hasta fumar, entre otras
muchas malas costumbres que tenemos, porque es
más fácil recibir dinero para no sancionar a los
responsables y negar que algo haya pasado, cuando
la realidad está frente a nuestros ojos. Y no se trata

de señalar ni culpar, porque en esta situación estamos
implicados todos.

Es cierto que el gobierno es el que debe
proporcionar los recursos para una mayor
concientización del problema en la comunidad, pero
cómo lo efectuará si nosotros mismos somos
indiferentes. A eso me refiero, la desorganización social
conduce a que tomemos con mayor importancia
asuntos que no requieren la urgencia de este.

Es importante pelear por un aumento de suelo,
porque los autobuses no eleven su tarifa y acepten los
transvales; porque exista una mayor igualdad laboral
entre hombres y mujeres, y muchas otras cosas, pero
recordemos que sin salud, la mayoría de estos reclamos
no tienen trascendencia. Y a eso nos arriesgamos al
querer desafiar, alterar, por simple comodidad –la cual
es efímera– la armonía de la naturaleza. Es importante
pensar en las consecuencias, en los riesgos, que
terminarán golpeándonos más fuerte.❖

Paula Fabiola Gil Vázquez
Estudiante de medicina, CUCS
Correo electrónico: justinegil@yahoo.com

GLOBALIZACIÓN, ¿EN PRO O
CONTRA?

Lo primero que salta a la vista al analizar el tema de la
globalización, es la cantidad de abusos que este proceso
causa y el inmenso porcentaje de la población humana
que es afectada.

Más allá de esto, sorprende la absoluta amoralidad
que dicho proceso supone y la exquisita lógica natural
que fundamenta su existencia. Pareciera como si
hubiéramos vuelto a la selva y la razón hubiera quedado
en el último de los planos a considerar.

“¡La ley del más fuerte!”, eso y casi nada más eso
grita el descarnado capitalismo, que a diestra y siniestra
liquida a quienes no se adapten, a los que no tengan
cabida dentro de los fuertes, a quienes no puedan
competir.

No hay razón para pensar que la polarización que

provoque entre ricos y pobres no sea tremendísima.
Mucha literatura de ciencia-ficción así lo predice e
imagina incluso una subcultura marginada,
brutalizada, que vive miserias y abusos, por debajo
de un mundo increíblemente próspero, moderno y
civilizado.

El llamado proceso de “desconexión” es
inevitable para muchos países y regiones. Resulta
impensable que todos puedan entrar al paraíso
capitalista... Pero lo fundamental a considerar es
esa característica amoral de los resultados de liberar
las economías. ¿Pueden justificarse? ¿Qué valor e
importancia tienen ahora los lazos de solidaridad
entre las partes de un conjunto bastante
heterogéneo? ¿Qué enseñanzas se desprenden de
este juego brutal en la esfera inmediata de nuestras
relaciones personales?

La moraleja más obvia es cruel, egoísta e
indiferente, como la naturaleza misma, y vaya que
ésta y sus leyes se imponen hasta en los libros de
economía y en las políticas más razonadas de los
estados.

Y la verdad es que ya no son nuestros estados
tan simples como para resolver con la razón
intervencionista del gobierno una situación tan
compleja como la actual.

¿Pudimos haber dejado cerradas las puertas?
No definitivamente, pues las presiones eran
enormes. La tarea de hoy no es otra sino el duro
trabajo. Pero, ¿resulta válido hacerse de la vista
gorda? O como dijera Zedillo en una junta de
Naciones Unidas, en New York, sobre el apoyo a
los países tercermundistas: sin dinero, pobres, en
vías de globalización, ¿quieren salvar a los países en
vías de globalización, de la globalización? Enfatizó,
en pocas palabras: ¿nos quieren joder más de lo
que nos están jodiendo?

Mario Alberto Hueso Quiñónez,
exestudiante de la prepa 5,
generacion 50
oiramix@hotmail.com

Creará UdeG
guardia universitaria

Para frenar delitos como asaltos, robos,
intentos de violación y tráfico de
enervantes, dentro y en las cercanías de
las preparatorias y centros universitarios,
la Universidad de Guadalajara destinará
este año 10 millones de pesos para crear
una Guardia Universitaria, anunció el
secretario general de esta casa de
estudios, Carlos Briseño Torres.

Se iniciará este programa en
planteles ubicados en las zonas
consideradas de alta conflictividad
social, como el Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI),
en las cercanías de la colonia Atlas; las
preparatorias 6, de Miravalle y 5, en el
fraccionamiento Colón; la Escuela
Vocacional, así como el Centro
Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS) en la colonia Independencia y
las prepas 2, 3 y 4, en el oriente de la
ciudad.

Presisó Briceño Torres que “los
problemas actuales de inseguridad que
se viven en la entidad, y especialmente
en la zona metropolitana se reflejan al
interior de las escuelas de la
Universidad, a donde acuden jóvenes de
distintos estratos sociales.

Entre las medidas drásticas que
se recomiendan se controlará el acceso
a las instalaciones y se garantizará la
seguridad dentro, para contrarrestar los
problemas de robo, venta y consumo de
droga, intentos de violación y agresiones
verbales contra estudiantes.❖

Texto extraído del periódico El
Occidental del 5 de junio.
Declaraciones del maestro Carlos
Briseño Torres, secretario general de
la UdeG.
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Eva Loera
maevaXV@hotmail.com

El año pasado era más caro
comprar en Zapopan y el sector
Juárez. Ahora son más baratos
que el sector Libertad, advierte
la investigadora Carmen
Macías.

los básicos, para lo cual conformó una canasta
compuesta por 64 productos.

“Entre los empresarios dueños de las grandes
cadenas comerciales hay una tendencia a bajar
los precios”.

Todo fue ocasionado por las cadenas
comerciales que llegaron a México provenientes
de otros países, como Estados Unidos, las que
bajaron sus precios, y los grandes comercios
nacionales, por consecuencia, tuvieron que hacer
lo mismo para ser competitivos.

“Esta guerra por los mercados va a ocasionar
una desigualdad competitiva para los pequeños
comercios. El año pasado era más caro comprar
en Zapopan y el sector Juárez. Ahora son más
baratos que el sector Libertad”.

La competencia entre las grandes cadenas
comerciales no ha sido benéfica para los
mercados tradicionales, ya que no la pueden
afrontar. Estos no tienen tanta capacidad de
compra al mayoreo como los primeros, por lo
que no piden a sus proveedores rebajas especiales.

“Por el momento no se resiente mucho la
diferencia de precios. A lo mejor no está saliendo
más caro, pero sí igual. Los incrementos en los
precios empieza a ser notable en sectores como
Libertad y zona conurbada de Tlaquepaque y
Tonalá, consideradas más baratas”.

En un comparativo cuatrimestral en

COMPARATIVO DE PRECIOS DE ENERO A ABRIL DE 2002

Grupo Incremento mayor % Incremento menor %
Cerdo Libertad 5 Tonalá -7
Res Tonalá 21 Tlaquepaque -5
Pollo Juárez 24 Tlaquepaque -8
Verdura Libertad 99 Tlajomulco -33
Cereal Tonalá 8 Tlajomulco -14
Abarrotes Reforma 9 Tlajomulco -10
Lácteos Tlajomulco 20 Juárez y Zapopan -4
Limp. personal Reforma 11 Tlaquepaque -7
Limp. general Hidalgo 12 Juárez -13
Huevo Reforma 9 Tlajomulco -45

COMPARATIVA DE PRECIOS MAYO DE 2001-MAYO DE 2002

Grupo Incremento mayor % Incremento menor %
Cerdo Hidalgo 16 Tlajomulco -3
Res Reforma 18 Hidalgo 0
Pollo Tlajomulco 6 Libertad -10
Verdura Reforma 35 Tlajomulco -22
Cereal Reforma 23 Tlajomulco -2
Abarrotes Libertad 22 Tlajomulco 1
Lácteos Tlajomulco 29 Juárez 13
Limp. personal Tlaquepaque 19 Hidalgo 6
Limp. general Tlajomulco 8 Libertad -13
Huevo Libertad 5 Juárez -22

ECONOMÍA

Decrecen los precios en la ZMG

Tlaquepaque, Tonalá y Reforma, el índice de
precios subió 1 por ciento; en el sector Libertad,
el 3; en Tlajomulco bajó 8 por ciento; en
Zapopan, 4; en el sector Hidalgo, 2 y en el Juárez,
2 por ciento.

En el comparativo anual de mayo del año
pasado a mayo del presente, Tlajomulco
disminuyó sus precios 1 por ciento; en el sector
Reforma hubo un aumentó de 17 por ciento; en
el Hidalgo, un incremento de 14; en el Libertad,
del 12; en el Juárez, del 7 por ciento; en Zapopan,
del 9; en Tonalá, del 10 y en Tlaquepaque del
14 por ciento.

Cierto que en un comparativo anual, con
excepción de Tlajomulco, los precios
incrementaron, pero en el comparativo
cuatrimestral es perceptible cómo el índice va a
la baja.

Señaló la investigadora que para estudiar a
Tlajomulco incluyó los nuevos supermercados que
están abriendo por exigencias de colonias como
Santa Anita, El palomar, Bugambilias, que
abarcan una población de altos ingresos, además
del mercado tradicional.

Los bajos precios de las cadenas comerciales
ocasiona que muchos pequeños comerciantes
opten por comprar ahí los productos que
venderán en sus locales, en lugar de surtirse con
otros proveedores, con la ventaja de que los
grandes almacenes les dan factura sin muchas
trabas.

“Los pequeños comerciantes son más
cautelosos a la hora de bajar los precios, porque
no saben cuánto tiempo les durará la mercancía
en bodega. En cambio, en los supermercados
requieren productos para vender a sus clientes
en menos tiempo”.

Cuando las grandes cadenas no pueden
vender con rapidez sus productos, los donan a
orfelinatos o asilos, con la ventaja de que les
reducen los impuestos a pagar, lo que favorece
que mantengan su ganancia.

“En cambio, el pequeño comerciante si no
vende en poco tiempo su jitomate, lo tiene que
dar a bajo costo, y si se le echa a perder lo tira a
la basura”.

“Donar los productos que no se venden, es
un sistema que trata de implementar el mercado
de Abastos, que se encuentra en el sector
Reforma, pero el problema para los comerciantes
es a quién entregar el papel que compruebe dicha
donación”.

En términos globales, el incremento de
precios en la zona metropolitana de Guadalajara,
de enero a abril, fue del 1 por ciento. En un
comparativo anual de mayo del año pasado a
mayo de este, llegó al 10 por ciento.

OTROS FACTORES QUE INFLUYERON

Aseveró que el levantamiento de la cosecha de
invierno provocó una disminución de precios de
productos como el frijol, que el año pasado
costaba 26 pesos y ahora, en promedio, 13
pesos, lo que significa un decremento de alrededor
del 50 por ciento.

Esta baja también coincide con la acumulación
de este producto en bodega y con políticas como
Un kilo de ayuda.

Otro factor a considerar, es el clonbuterol
detectado en algunos hígados de res, lo que causó
que la gente prefiriera comprar carne de puerco
y de pollo y que la de res bajara hasta un 30 por
ciento.❖

Los precios de los productos básicos
tienden a decrecer en diferentes
sectores de la zona metropolitana de

Guadalajara, como consecuencia de la
disminución que hicieron a sus precios las
cadenas comerciales, a campañas como Un
kilo de ayuda, lo que ocasionó que a los
acaparadores no les conviniera guardarlos,
afirmó Carmen Macías, profesora
investigadora del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades.

La académica dijo que cada cuatrimestre
da a conocer los resultados de su investigación
sobre el comportamiento en los precios de
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El incremento de precios en la ZMG, de enero a abril, fue del 1 por ciento



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

10 de junio de 2002    • 5

ANATOMÍA

Disección de cadáveres sin cortes

En el laboratorio de morfología
del CUCS, se conoce la
anatomía introduciendo un
lente con una cámara y varios
instrumentos endoscópicos en
el cadáver.

Edición Gaceta Universitaria*

Con el advenimiento de la tecnología
endoscópica surgen nuevas posibilidades de
“ver” el cuerpo humano, y desde hace un año,
en el laboratorio de morfología, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, inició la
experiencia de conocer la anatomía sin realizar
cortes e introduciendo un lente con una
cámara y varios instrumentos de trabajo
endoscópicos en el cadáver.

La experiencia ha sido satisfactoria, ya que
se han podido identificar con claridad todas
las estructuras anatómicas del tórax, abdomen
y de la región femoral.

La palabra endoscopía tiene dos raíces que
indican su significado: “endos”, dentro y
“scopía”, mirar a través de.

El ser humano desde tiempos remotos ha
tenido sed por conocer su universo, y más
aún, de conocerse a sí mismo.

La anatomía no es la excepción y desde las
disecciones que realizaban los monjes médicos
en la edad media (con riesgo de excomunión),
hasta nuestros días, la manera tradicional de
conocer cómo está formado el cuerpo humano,
es realizando estudios en el anfiteatro, con un
cadáver, y de forma abierta, es decir, utilizando
bisturí, pinzas de disección y tijeras, para exponer
los diferentes tejidos y descubrir sus secretos.

El cirujano está obligado a conocer con

precisión y seguridad la anatomía humana, y con
el enorme avance tecnológico del mundo médico.

Actualmente recibe un llamado para
conocer la anatomía humana desde la óptica
endoscópica.

La Universidad de Guadalajara, mediante
la disección endoscópica en cadáver, toma una
posición vanguardista al permitir esta nueva
manera de conocimiento.

Las aplicaciones de esta actividad ya se
han efectuado, y grupos de cirujanos de
nuestra ciudad y de varias partes de la
república mexicana han tenido la experiencia
de aprender más la técnica de la cirugía
endoscópica en los cadáveres de nuestra casa
de estudios.

Dentro del marco teórico-práctico de

aprendizaje de los médicos residentes de la
especial idad de cirugía general, este
contacto con la disección endoscópica en
cadáver ha aportado conocimiento
invaluable dentro de la preparación de
nuestros especialistas.

La disección endoscópica en cadáver pasa
a ser una herramienta innovadora, que se une
a la misión de nuestra Universidad de ser
propositiva, de aportar nuevos conocimientos
y de facilitar la capacitación de excelencia de
nuestros profesionales.❖

* Doctores José María Fregoso Ambriz y
Stefano Sereno Trabaldo, y doctor Marco
Antonio Altamirano Lagarda, jefe del
Departamento de Morfología, del CUCS.

PREVENCIÓN

Los niños y las
vacunas
José Luis Ulloa

Continúa el mito de que las vacunas aplicadas
en consultorios privados son mejores, en
comparación con las que utiliza el sector salud,
afirmó el doctor Antonio Luévanos Velázquez,
pediatra infectólogo y subdirector de
enseñanza e investigación, del Hospital Civil
Fray Antonio Alcalde, quien agregó que la
efectividad de éstas es la misma.

“Hay quienes tienen la posibilidad de
acceder a un servicio particular y lo pueden
pagar, y hasta los médicos particulares
comentan que es la mejor vacuna, por ser
importada. Este biológico resulta caro y a fin
de cuentas es el mismo que hay en el sector
salud”.

Otro mito es que no se debe vacunar al
niño si está enfermo. Sin embargo, señaló
Luévanos Velázquez, “si no presenta una
infección severa o febril importante, se puede
vacunar a todos los niños en cualquier época”.
No importa que haya pasado la semana
nacional de vacunación.

El Hospital Civil y las distintas
instituciones del sector salud cuentan con los
biológicos para aplicar las vacunas cualquier
día del año. Solo en algunas vacunas hay
restricciones, como es el caso de la que
combate la tuberculosis, en la cual hay una
hora y día específico de aplicación, por ser
una sustancia delicada, que dura activa solo
un par de horas a partir de que se abre el
frasco.

CARTILLA DE VACUNACIÓN

Luévanos Velázquez indicó que la cartilla de
vacunación en México constituye uno de los
programas prioritarios de salud enfocados a
la niñez, y la cartilla se ubica entre las tres
mejores de América Latina, después de la de
Estados Unidos y Canadá.

“Es por lo menos una de las cinco mejores
en el mundo, pero probablemente hace falta
incorporar algunas vacunas dirigidas a un
grupo especial de la población, por ejemplo
la vacuna contra la varicela, o el neumococo.
Faltaría incluir el biológico contra la hepatitis
A, pero salvo esas vacunas que han aparecido,
valdría la pena valorar si se incluyen y el
costo”.

Agregó también que “las madres
mexicanas juegan un papel importante en la
vacunación de los niños. Ponderamos mucho
su actitud, porque buscan que tengan todas
las vacunas o por lo menos la que brinda el
sector salud, y por otro lado esto se ha
garantizado con las semanas nacionales de
vacunación”.

La mejor medicina del mundo es la
preventiva, y las vacunas forman parte de ella.
Es una buena inversión que hace el gobierno,
y que en ocasiones los padres de familias la
desaprovechan. Se tiene que insistir en que la
cartilla de vacunación es sumamente
importante, es lo mejor que puede hacer uno
por sus hijos, finalizó.❖

Esta técnica permite conocer la anatomía humana desde la óptica endoscópicaC
U
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ATENCIÓN

Hay pocos especialistas en geriatría

En Jalisco existen solo siete geriatras
para atender a 650 mil ancianos,
denuncia el doctor David Leal Mora,

jefe del servicio de geriatría del Hospital Civil
“Fray Antonio Alcalde”.

“La demanda de salud de la población de la
tercera edad nos ha rebasado, porque está
creciendo de manera muy rápida. Existe rezago,
tanto en políticas de salud como recursos
humanos e infraestructura. El servicio de geriatría
del hospital civil es el único en el interior del país”.

En México hay 200 geriatras para atender
a siete millones de personas, y solo seis
servicios especializados, cinco de los cuales
están en la ciudad de México.

El problema se ha agravado, porque
durante varios años “quienes se encargan
de diseñar los programas de salud han
pensado que este país va a ser eternamente
joven. Sin embargo, ha disminuido la
natalidad y aumentado la esperanza de
vida”.❖

“La demanda de salud de la población de la tercera
edad nos ha rebasado, porque está creciendo de

manera muy rápida”.
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Aunque no cuentan con datos completos sobre
la toxicología y el comportamiento ambiental
de las sustancias, muchos gobiernos y
organismos internacionales que trabajan en
estos temas, han reconocido el potencial de
un número importante de sustancias que
contaminan el ambiente o causan daño a los
ecosistemas y a la salud, expresó el doctor Israel
Osuna Flores, investigador del Departamento
de Estudios para el Desarrollo Sustentable de
Zonas Costeras, del Centro Universitario de la
Costa Sur.

Indicó que bajo esta perspectiva, en
México son escasos los estudios de sustancias
que puedan tener un potencial tóxico para
los ecosistemas, sobre todo en la costa.

“La carta nacional pesquera establece que
85 por ciento de las pesquerías marinas ya
llegaron al límite de su crecimiento y que el estado
de la salud de la quinta parte de los ecosistemas
lagunares y de las aguas continentales del país
está en condiciones críticas”.

Señaló que este centro universitario realiza
ensayos toxicológicos tendientes a evaluar el
efecto potencial tóxico de plaguicidas de
mayor uso y aplicación en la región agrícola
del municipio de Cihuatlán.

ECOLOGÍA

Escasos los estudios sobre sustancias tóxicas
“De manera general se pueden mencionar

algunos estudios tendientes a evaluar el efecto
potencial de sustancias químicas a través de
ensayos o pruebas toxicológicas”.

Indicó que los ensayos subletales suelen
realizarse con el objetivo de evaluar el posible

efecto tóxico, es decir, el cambio biológico
producido en un organismo como resultado
de la exposición a un agente. Para ello utilizan
parámetros bioquímicos, fisiológicos,
características morfológicas, conductuales,
sobrevivencia, crecimiento y reproducción.

“Los ensayos de tipo crónico se utilizan
para encontrar respuestas de tipo
carcinogénico, mutagénico y teratogénico,
fundamentalmente. Un ensayo único no
puede proporcionar una evaluación completa
de los efectos de sustancias nocivas sobre el
ambiente, es decir, cada ensayo determina un
efecto tóxico y nivel biológico diferente”.

Puntualizó que en los últimos años han
sido descritas más de 11 millones de sustancias
químicas, de las cuales una mayoría no tiene
ningún uso después de su descubrimiento.

“Conforme a la Agencia para la protección
del ambiente, y la Organización Mundial de la
Salud, los países industrializados producían
comercialmente cerca de 80,000 sustancias
químicas en 1980. En fechas recientes se calculó
que a este número podrían sumarse anualmente
de mil a 2,000 sustancias adicionales”.

Agregó que en 1990, el Registro
internacional de sustancias químicas
potencialmente tóxicas, calculó que en los países
desarrollados había cerca de 100,000 sustancias
en uso comercial y que en países con menor
desarrollo, este número sería de 25,000.

“Con base en la información anterior se
concluye que no hay una cifra exacta de la
cantidad de sustancias usadas comercialmente
en el mundo, ya que existe una variación entre
países”.❖Un número importante de sustancias causan daño a los ecosistemasA
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SIMPOSIO

Presentarán software de vanguardia

Los días 20 y 21 de junio, en el auditorio central del
CUCEA, se llevará a cabo el Simposium de cómputo de

alto rendimiento.

Ricardo Ibarra

Que los profesores e investigadores
de las universidades del país
conozcan la vanguardia del software

educativo y científico en el ámbito mundial,
será el principal ofrecimiento del Simposium
de cómputo de alto rendimiento, que se
realizará los días 20 y 21 de junio, en el
auditorio central del CUCEA.

Las ocho principales empresas de este
ramo expondrán algunas de sus soluciones
de software en investigación y desarrollo
científico, para que los profesores tengan
una panorámica del mercado y puedan
hacer un balance entre una compañía y
otra, explicó el titular de la Coordinación
General de Sistemas de Información,
Héctor Gómez Hernández.

“No se trata de que los proveedores del
evento vengan a presentar el software
como si fueran vendedores. Pretendemos
que se presenten los usos y aplicaciones
part icu lares de cada software ,  sus
soluciones y aplicaciones.

“El  objet ivo es conocer las
potencialidades de lo que se hace en

distintas partes del mundo en plataformas
académicas”.

Algunas de las compañías que
participarán son: IBM, Microsoft, Webct,
Mcsoft, Wolfram y Maple.

Estas firmas, que cobran licencia por
uso de su software, y no otras, fueron
invitadas al simposium porque a juicio de
Gómez Hernández, “son las de mayor
vanguardia; evidentemente comerciales”.

Agregó que la Corporación
Universitaria para el Desarrollo de Internet
(CUDI) tiene cada dos años una reunión
en la cual se presentan propuestas en
aplicaciones de software, desarrolladas por
univers idades,  tanto en e l  terreno
educativo, como aplicaciones de carácter
científico y tecnológico, por lo que hay
otros foros destinados a promocionar este
tipo de software.

“Queremos promover e l  uso de
software autorizado”, indicó, por lo que
junto con el simposium iniciará una cruzada
por las matemáticas, en la cual serán
capacitados profesores de preparatoria, y
enseguida los de licenciatura y posgrado.

“La cruzada incluye sesiones de
capacitación para profesores, para que
conozcan las nuevas herramientas, las manejen.
Estamos teniendo acuerdos con otras
compañías para conseguir licencias a precios
académicos bastante aceptables, con alrededor
del 50 y 60 por ciento de reducciones en el
costo comercial de una licencia autorizada”.

Indicó que en este año, la Universidad
pagará licencias con software especializado
en las áreas de matemáticas. “Ya lo hemos
hecho en estadística, pero ahora no
queremos darles solamente el software,
sino capacitación”.

El simposium será inaugurado por el
d i rector genera l  de la Corporación
Universitaria para el Desarrollo de Internet
(CUDI), Carlos Casasús López Hermosa.

Las conferencias estarán abiertas a
investigadores, científicos, asistentes y
estudiantes de las universidades y centros
un ive r s i t a r ios  más  impor tan tes  de
México.

Se mostrarán a lgunas opciones
tecnológicas, por medio de una serie de
conferencias enfocadas a l  cómputo
educativo y científico más avanzado.

La página de internet del congreso,
promete: “usted será uno de los primeros
en conocer los avances más recientes para
desarrollar investigaciones de carácter
científico. Conocerá aplicaciones de alto
impacto y facilidad de uso”.

Los organizadores esperan una
as is tencia de 300 a 350 personas
provenientes de más de 50 universidades
incorporadas al CUDI.

Para inscribirse en estas actividades,
podrán hacerlo en la página
www.simposium.udg.mx, con el pago de 300
pesos.❖
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Doctora Ma. Antonia Chávez Gutiérrez*

L as tendencias socioeconómicas
actuales en México han obligado a
los jóvenes a adaptarse a una serie

de cambios estructurales provocados por el
fenómeno de la mundialización, con políticas de
crecimiento y de competencia económica distintas
a las que como nación estábamos acostumbrados.

Las consecuencias del fenómeno de la
globalización han amenazado notablemente
los parámetros de calidad de vida alcanzados
en nuestro país y generado serios límites para
satisfacer los sistemas de apoyo y servicios
sociales dirigidos a la familia y especialmente
a los jóvenes.

El impacto en el crecimiento del mercado
de las empresas transnacionales y capitales
extranjeros, la disminución de la soberanía
nacional sobre asuntos económicos, con el
consecuente debilitamiento del aparato del
Estado y la disminución de los servicios que
se brindaban; la injerencia de instituciones
financieras internacionales (FMI y el Banco
Mundial), el surgimiento de un mercado
especulativo, movilización de sistemas de
flexibilidad laboral, el marcado crecimiento de
la pobreza, el desempleo y la tensión social al
interior de los países, han provocado
condiciones de mayor vulnerabilidad social.

La globalización ha significado para los
jóvenes otras formas de convivencia social,
diferentes maneras de organización del trabajo
y de relaciones laborales, nuevas aspiraciones,
diversos estilos de vida, necesidad de movilidad
geográfica y social, aunados a la incorporación
de la revolución tecnológica y del
cyberespacio.

Los jóvenes enfrentan serias
incertidumbres en el mundo del trabajo, son
víctimas de procesos de subcontratación, con
la modalidad del reclutamiento de personal
en trabajo eventual a tiempo parcial o por
tarea.

Esta nueva modalidad laboral no considera
el cumplimiento de los derechos previamente
adquiridos, en las áreas de seguridad del
empleo, compensaciones, seguridad social,
remuneración por horas extras, además de
padecer salarios bajos.

Los cambios tecnológicos también han
influido en la redefinición de los procesos
laborales y encaran a los jóvenes a nuevos
desafíos que representan las exigencias de
nuevas destrezas, actitudes y formas de
organización en el trabajo, tendientes a la
flexibilización de la legislación laboral a favor
de los dueños de la producción.

Las consecuencias de este fenómeno
impactan de manera directa la dificultad en
los procesos de independencia económica
para los jóvenes y sus respectivos sentimientos
de inseguridad en la consolidación de su
identidad y definición de su proyecto de vida.

La agudización de estos problemas se ve

SOCIEDAD

Impacto de la globalización en los jóvenes

La agudización de los problemas de desnutrición,
provocados por los notables cambios en los hábitos
de consumo, el escaso saneamiento comunitario, la
violencia, delincuencia e inseguridad social, y las

pocas oportunidades para estudiar, son algunas de
las causas de la caída drástica de los niveles de vida

de los jóvenes.

reflejada en los jóvenes y se expresa
fundamentalmente en la variación de los
procesos de identidad, cambiando
radicalmente los espacios y las formas de
convivencia cultural, asumidas históricamente
en las diversas culturas nacionales.

Los jóvenes presentan, además,
agudización de sus problemas de desnutrición,
provocados por los notables cambios en los
hábitos de consumo, el escaso saneamiento
comunitario, la violencia, delincuencia e
inseguridad social, la ausencia de políticas
suficientes en materia de protección y apoyo,
las pocas oportunidades para estudiar.

Estas son algunas de las causas de la caída
drástica en los niveles de vida del grueso de la
población, las que han repercutido de manera
directa entre los jóvenes.

Planteamientos como, ¿se está
conformando la identidad de los jóvenes en
un ambiente multiculturizado?, ¿cuáles son los
desafíos que enfrentan para superar las
dificultades en la consolidación de su identidad
y la definición de su proyecto de vida?, ¿cuál
es el tipo de ciudadano que en el contexto
globalizado se está formando?, ¿quiénes
asumen la responsabilidad de identificar y
ofrecer los apoyos que los adolescentes y
jóvenes requieren para convertirse en

ciudadanos activos y productivos?, son cada
vez más frecuentes.

La globalización ha provocado una serie
de interrogantes sin respuestas convincentes
para las expectativas de seguridad social de
los jóvenes en términos de justicia y equidad,
lo que obliga a la búsqueda de estrategias claras
y concretas a nivel macro y micro social, que
permitan responder a los nuevos retos para
el mejoramiento de la calidad de vida de los
jóvenes.

Con la intención de crear nuevas
expectativas de desarrollo y de bienestar social
para los jóvenes, se requiere de un llamado a
la responsabilidad de la sociedad y el Estado,
para que contribuyan a la construcción de
espacios, valores y actitudes favorables para
la formación de la identidad social y la
preparación para el ejercicio de la ciudadanía
de los jóvenes.

Urge la redefinición de las políticas para
atender a los jóvenes, centrada en redes de
conocimientos, programas de intercambio,
promoción de la solidaridad, el respeto y la
tolerancia a espacios propios para el logro de
las identidades nacionales.❖

* Profesora e investigadora titular C,
Universidad de Guadalajara.
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Proponen actas de matrimonio con
validez de cinco años

“Por el alto índice de divorcios en las
últimas décadas, desde hace muchos
años he planteado la necesidad de
formular matrimonios con vigencia de
cinco años, lo que significaría más
compromiso entre las parejas y el
fortalecimiento de las relaciones”,
consideró el destacado jurista mexicano
Ernesto Gutiérrez y González, al
presentar su ponencia “El matrimonio
sujeto a plazo resolutorio”, en el marco
del primer Encuentro nacional cátedras
de derecho, organizado en su honor, en
el auditorio del Centro Universitario de la
Costa, con sede en Puerto Vallarta.

Dijo que la idea está orientada a que
las parejas eviten los desgarramientos
que implican los divorcios, que en la
mayoría de las veces desgastan a la
persona en muchos sentidos.❖

Festejo del Día mundial del medio
ambiente en el CUCSur

Con motivo del Día mundial del medio
ambiente, en las instalaciones del centro
cultural José Atanasio Monroy, del Centro
Universitario de la Costa Sur, se realizó
la Semana del medio ambiente, con el
lema “Dale una oportunidad a la Tierra”.

También la red universitaria celebró
en esos días la campaña “Mi compromiso
es cuidar el agua”.

La primera actividad académica
estuvo a cargo del maestro Enrique
Jardel, quien impartió la conferencia
“Desarrollo, medio ambiente y
sustentabilidad. A diez años de la Cumbre
de la Tierra”, en la que planteó un
panorama general de la forma en que
diversas organizaciones internacionales
han buscado establecer mecanismos de
cooperación para contrarrestar de
manera global el deterioro ambiental,
aunque al enfrentrar diversos intereses
pierden capacidad de acción, por lo que
en ocasiones queda solo la intención.
Señaló la importancia de asumir una
nueva cultura socioambiental.❖

Semana del abogado en el
CUCiénega

Entre los proyectos de trabajo que
enfrentará a corto plazo la maestra
María Verónica Martínez Espinoza,
directora de la División de Estudios
Jurídicos, del Centro Universitario de la
Ciénega (CUCiénega), está dar
continuidad a la tradicional Semana del
abogado en este campus, celebrada en
junio.

A la vez trabajará para alcanzar la
integración con las sedes de Atotonilco,
La Barca y el Cefereso, puesto que la
distancia es un obstáculo para conjuntar
los trabajos de esta división.

En colaboración con los académicos
del CUCiénega, estudiará las
necesidades de los profesionales del
derecho en la región, con el ánimo de
ofrecer diplomados acordes a las
características del desarrollo productivo
en la zona.❖
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México ha impulsado diversas
reformas a la normatividad
constitucional, al derecho
mercantil, entre otros, pero
queda pendiente el derecho
del trabajo.

Laura Georgina Fong Gollaz y Enrique
Flores Terríquez*

En los últimos años en que prevalece como
modelo de organización social, política y
económica “el libre mercado” y los acuerdos
de “integración económica o regional”, hubo
cambios en las relaciones de producción, cuyo
sustento es la informática, la que se ha
constituido como soporte de la productividad,
competitividad, el desarrollo tecnológico,
producción diversificada, y en resumen, de la
“globalización”.

Una primer tendencia o exigencia de lo
antepuesto, es la mano de obra calificada, con
su permanente capacitación y actualización,
así como la formación de operarios y técnicos
con especializaciones polivalentes.

La discordancia con los países emergentes
es que estos carecen de dicha capacitación y
altos niveles de educación tecnológica.

LABORAL

Derecho internacional del trabajo e integración regional

Ello y llevar con celeridad cambios en las
relaciones de producción, nos da cuenta de la
obsolescencia de las normas del trabajo, las
que representan incomodidad a los afanes
desarrollistas de los países participantes en
tratados de integración económica o regional.

Lo anterior permite establecer en qué
condiciones debe el derecho del trabajo ser
modificado o reformado, desde luego, sin
alterar los principios universales que lo
sustentan y que permitan la justicia social y
por ende la paz en la sociedad.

México ha impulsado reformas a la
normatividad constitucional, al derecho
mercantil, específicamente en las leyes de
inversión extranjera y sociedades mercantiles,
en el derecho internacional público y privado,
por lo que ve a aspectos migratorios y en lo
concerniente al derecho social en las normas
de la seguridad social, quedando pendiente el
derecho del trabajo.

Este rezago del derecho laboral permite
realizar prácticas flexibilizadoras, que ponen
en desventaja las condiciones laborales de los
trabajadores. Ejemplo de ello son las nuevas
formas de contratación, como es el caso de
aquellas que tienen sustento en la
normatividad mercantil, civil o en la propia
ley laboral, la que abusa de la contratación
eventual y sacrifica el principio de estabilidad
laboral o estabilidad en el empleo. Otro

ejemplo lo representa el pago del salario por
debajo del mínimo que establece la norma.

Por lo tanto, debe disminuir la influencia
y determinación de las fuerzas del mercado
sobre las normas jurídicas e incluso la función
del Estado. Porque todos nos percatamos que
la política de liberación económica ha
trastocado las relaciones entre el Estado, el
mundo del trabajo y el ámbito empresarial,
ya que la mundialización ha traído consigo
prosperidad y desigualdades, que están
sometiendo a dura prueba el imperativo de
una responsabilidad social colectiva.

Una responsabilidad social colectiva se
formará de consensos entre naciones,
beneficiándose de la coyuntura de los tratados
integracionistas, que permita arribar a nuevas
formas de organización en el mundo, que
consideren al trabajo como elemento
indispensable en la producción, su intercambio
en el impulso y mejora constante de la ciencia
y la tecnología.

Los ciudadanos del mundo exigen un
trabajo decente, como lo expone la OIT;
trabajo productivo que dignifique y reivindique
a los hombres y mujeres, porque todos somos
trabajadores y demandamos que el desarrollo
de la actividad laboral se dé en condiciones
de libertad, equidad, seguridad y dignidad
humana.

Conviene pugnar porque prevalezcan los

principios del derecho internacional del
trabajo, que conforme lo estipula la OIT,
deberá tener un mayor impacto sobre el
progreso económico y la justicia social, la
reivindicación de la clase trabajadora en
cualquier parte donde se desarrolle, por
elemental respeto a los derechos humanos.

Una respuesta a los problemas laborales
en análisis, estará en la conjugación pertinente
y eficiente de los conceptos “educación-
producción-salario-consumo”, en que
educación signifique ciencia, tecnología,
información, capacitación, adiestramiento,
actualización, innovación, cultura ecológica,
valores e implique gobiernos que inviertan
porcentajes importantes de sus ingresos en
todos los niveles educativos, desde luego, en
las universidades públicas para la mejora
constante de la investigación y la vinculación,
del impulso de la movilidad social y el
desarrollo humano.

También nos deberá remitir a gobiernos
que induzcan y exijan el cumplimiento cabal
de los acuerdos paralelos, precisamente
pactados en los tratados de integración o de
libre comercio, además de obligar a los
empleadores a capacitar a los trabajadores,
capacitación vista como una prestación.

El Estado deberá, por diferentes medios,
generar programas educativos e instancias que
faciliten cumplir con la formación, la
capacitación y el adiestramiento. Desde luego,
los trabajadores estarán conscientes de su
deber de cumplir con su asistencia y
aprovechar en beneficio personal y de la
empresa dichos programas que los habilitan
en el manejo de técnicas y herramientas
encaminadas hacia un aumento constante de
la productividad, que lleve a crecer la calidad
de la producción para una efectiva
competencia en el mercado nacional e
internacional, que dé la certeza del consumo
de nuestros productos y permita el crecimiento
real de la economía del  país, y desde luego,
del salario y su poder adquisitivo.❖

* Profesores adscritos al Departamento
de Estudios Jurídicos, del CUCSur.

El rezago en materia de
derecho laboral permite

realizar prácticas
flexibilizadoras que ponen

en desventaja las
condiciones laborales de
los trabajadores. Ejemplo

de ello son las nuevas
formas de contratación.

Los ciudadanos del mundo exigen un trabajo decente, como lo expone la OIT
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Ante los nuevos escenarios políticos
internacionales luego de los atentados del 11
de septiembre, México debe reposicionar su
política exterior a fin de obtener las mayores
ventajas no solo de Estados Unidos, sino de
otros países del mundo, asegura la doctora
María Marván Laborde, investigadora del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH).

“Después de los ataques terroristas vivimos
en una época de redefinición de la correlación
de las fuerzas internacionales en términos
políticos y económicos que obligan a México
a repensar su postura y tratar de ubicarse en
una posición en la que obtenga lo mejor
posible en su relación con las demás
naciones”.

Dijo que esta coyuntura propició que los
escenarios en el mundo cambien a una forma
distinta a la que conocimos después de la
segunda guerra mundial y la guerra fría.

“Hoy ese mundo ya no existe. Ante ello
México tiene dos posibilidades: adoptar una
actitud proactiva en el ámbito internacional
para colocarnos en la posición menos
desventajosa posible de esta coyuntura o
seguir con los parámetros que se establecían
en el mundo de la guerra fría, los cuales no
nos llevarán a nada”.

En este aspecto, México debe aprovechar
la posición privilegiada que posee al
pertenecer al Comité de seguridad de la ONU,
y al ser uno de los estados inmerso en el
proceso de integración de una macrorregión
económica como es América Latina.

“Nuestro país tendría que continuar con
la búsqueda de otros horizontes económicos
más allá de Estados Unidos. Su actividad con
Europa, América Latina, Asia y la cuenca del
Pacífico, también es importante. Debe
recordar que el Tratado de Libre Comercio
incluye a Canadá. México tiene que voltear a
los canadienses a fin de fortalecerse”.

Añadió que la relación con Estados Unidos
no debe dejarla de lado, pues históricamente
dependemos de ellos “y eso no tiene remedio.
Por ello pueden consolidarse negociaciones
ventajosas para México, pero sin perder la
propia identidad. Mientras más rápido lo
aceptemos, más fácil será consolidar una
posición ventajosa para el país”.

EN DUDA LA VIGENCIA DE LOS
ORGANISMOS INTERNACIONALES

Organismos como el Fondo Monetario
Internacional, la Organización de las Naciones
Unidas y el Banco Mundial han llegado al
límite de sus capacidades de liderazgo, por lo
que habría que pensar en restructurarlas.

Marván Laborde señaló que el mundo en
el que fundaron estas instituciones y la figura

SEMINARIO

México debe aprovechar la coyuntura internacional

del Estado nación que prevalecía en el siglo
XX, ya no existen. Por lo tanto, las
atribuciones que tuvieron a lo largo de su
historia no pueden continuar.

“Este tipo de organizaciones trastocaron
las relaciones internacionales. Pocas entidades
son tan antidemocráticas como el FMI y el
Banco Mundial. Nadie los eligió, no le rinden
cuentas a nadie y menos se hacen
responsables de la pobreza que han creado
en todo el mundo”.

Aceptó que no es posible negar la fuerza
que tienen estas instituciones supranacionales,
pero hay que entender cuál será el nuevo papel
que jugarán en la historia.

Ante estas perspectivas, tendría que haber
una reestructuración de sus formas de
funcionamiento, y descartó la posibilidad de
que éstas desaparezcan.

“La irresponsabilidad de estos organismos
está llegando a sus límites. Ya no son
poseedores de la verdad absoluta. Tendrán que
aprender a escuchar a los países débiles y
sobre todo a la población en situaciones de
desventaja”.

La universitaria afirmó que comienzan a
surgir foros alternativos a favor de esta
propuesta.

“Un buen ejemplo son las 350 mil
personas que se manifestaron en Barcelona
en contra de las políticas globalizadoras o el
foro de Porto Alegre, en donde se buscaron
alternativas para los sistemas político-
económicos y que desean ser escuchados”.

Estos movimientos sociales han
encontrado una buena forma de difundir sus
luchas en el uso de las nuevas tecnologías,
principalmente el internet, comenta el doctor
Francisco Hernández Lomelí, titular de la
coordinación de nuevas tecnologías para el
aprendizaje, del CUCSH.

“Gracias a estos recursos, diversos
movimientos sociales han logrado tener
presencia más allá de las fronteras y ganar
nuevos adeptos que coinciden con su forma
de pensar y las causas que defienden”.

NUEVAS TECNOLOGÍAS DAN MÁS
PODER A MOVIMIENTOS SOCIALES

Si bien las redes sociales han existido desde
épocas remotas, es ahora que éstas son más
poderosas y eficientes, afirma Hernández
Lomelí.

“Las tecnologías actuales, como internet,
son posteriores a la existencia de muchas de
las redes sociales existentes, pero gracias a ellas
han facilitado su trabajo de comunicación entre
sus miembros y hacia la comunidad en general.
Es por ello que cada vez son más comunes”.

Explicó que un movimiento social
proyectado por medio de las nuevas tecnologías
tiene asegurado al menos técnicamente una
audiencia mundial y una puerta abierta para que
otros escuchen y se interesen por sus causas, y

como consecuencia de ello la posibilidad de
generar mayor participación ciudadana.

Esto no puede darse como un hecho, ya
que lograr tales objetivos depende de otros
que puedan tener acceso a la información que
dicho movimiento genera.

“Internet es un medio para la difusión y
como tal lo puede utilizar cualquier grupo y
red, incluso una red terrorista, como sucede
con Al Qaeda. Tal sería el doble uso que
cualquier tecnología está expuesta a sufrir.

El universitario subrayó que un aspecto
interesante de esto es que los movimientos al
difundir sus luchas pueden llegar a ser
considerados y ejercer presión ante los gobiernos.

“Sí influyen en las decisiones políticas de
los gobernantes en temas determinados. Lo

que todavía no se puede saber es en qué
proporción opera tal influencia y el impacto
real de sus luchas”.

Aseguró que el uso social de las nuevas
formas de información ha sido poco estudiado
por las ciencias sociales. Urge hacerlo para
conocer de manera real sus alcances,
limitantes, y riesgos y la manera en cómo
influyen en la vida de un país y del mundo.

Estos temas serán analizados en el IV
Seminario de política exterior “México en el
mundo”, organizado por el Departamento de
Estudios Internacionales, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, que se realizará del 13 al 15
de junio, en el auditorio Silvano Barba del
mencionado campus.❖

Si no hay una demanda cultural fuerte, se debe a que no han sido creados los

espacios y la oferta adecuada para motivarla. Además, el desarrollo cultural

de Jalisco está entrampado en círculos viciosos que han debilitado tanto la

oferta como la demanda de bienes y servicios culturales, expresó el licenciado

José Trinidad Padilla López, Rector general de esta casa de estudios, durante

la ceremonia de premiación del proyecto ganador del Plan maestro del Centro

Cultural Universitario de la Universidad de Guadalajara, otorgado al arquitecto

José Manuel Gómez Vázquez Aldana.

También fueron reconocidos los trabajos del arquitecto Fernando González

Gortázar y la arquitecta Rosa María Sánchez, quienes quedaron en segundo

y tercer lugares en el concurso, respectivamente. El primero se hizo acreedor

a 100 mil pesos y el segundo recibió 75 mil.

Premian a ganadores del proyecto
Centro Cultural de la UdeG

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  10 de junio de 200210

CUNORTE APUESTA A LAS MODALIDADES
ALTERNATIVAS E INNOVADORAS DE EDUCACIÓN

LAE Alfonso Lozano Pinedo*

Las ventanas al mundo de la educación se amplían cada vez más en el norte de Jalisco y sur de

Zacatecas. La preocupación por la ausencia de opciones de educación superior ha quedado

atrás.

La escena común en la región, que constantemente repetía su historia, basaba su trama en

un estudiante egresado de bachillerato con deseos de continuar sus estudios profesionales,

que veía sus planes frustrados principalmente por factores económicos, geográficos y por falta

de oportunidades de estudio y superación en la zona.

El Campus Universitario del Norte, consciente de estos factores en la región, está convencido

que una de las mejores formas de que la citada escena no se repita y lograr ganarle terreno a la

falta de oportunidades de superación, es asegurarse de que haya medios efectivos de

comunicación entre la Universidad y sus estudiantes, que cimienten la formación profesional en

la exploración de las bondades de las modalidades alternativas e innovadoras de la educación.

Por ello implementa diversos centros de acceso a servicios académicos de la Universidad de

Guadalajara, ubicados en los módulos de educación media superior de los municipios de Colotlán,

Huejúcar, Huejuquilla el Alto, Mezquitic, San Martín de Bolaños y Villa Guerrero, para evitar en

lo posible los traslados de los estudiantes hasta el municipio de Colotlán (donde están las

instalaciones del Campus Universitario del Norte) y puedan tomar sus asignaturas mediante los

cursos en línea, haciendo uso de la modalidad educativa a distancia, para apoyar la economía

familiar.

Un centro más será implementado en el municipio de Totatiche, que no obstante carecer de

módulo de educación media superior, dado el interés mostrado por el H. Ayuntamiento y con el

apoyo de dependencias de la Universidad, se logró realizar un convenio para esta comunidad.

A la fecha ha sido posible realizar convenios solo con los H. ayuntamientos de los municipios

de la zona Norte de Jalisco, quedando pendiente los del sur de Zacatecas.

Es de mencionar que el reto fue tomado con optimismo y ambición, pero con los pies puestos

sobre la tierra. Se conocen bien las fuerzas y las debilidades para sortear los peligros y aprovechar

las oportunidades. Existe plena conciencia de que no es una tarea sencilla y que se requiere

cuidar los aspectos tecnológicos, pero más aún los académicos para formar profesionales de

calidad.

Si bien es cierto que la sola presencia de la Universidad de Guadalajara con el Campus

Universitario del Norte ha causado un gran impacto en 10 municipios de Jalisco (tienen el 72

por ciento del alumnado) y en nueve más del sur de Zacatecas (con el 28 por ciento del alumnado),

también es cierto que el paso dado en esta etapa de la implementación de los centros de

acceso a servicios académicos de la Universidad de Guadalajara en los diversos municipios,

impactará aún más y traerá mayores beneficios y oportunidades de estudio y superación.❖

* Coordinador de tecnologías para el aprendizaje, del CUNorte.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Hace aproximadamente un año que
se presentó el Plan de desarrollo
urbano del corredor que va de

Chapala a Jocotepec, y el cabildo del primer
municipio ha postergado la aprobación de este
instrumento que permitiría controlar la anarquía
en el proceso de urbanización de esa zona, con lo
que disminuiría el riesgo de las personas que habitan
en el área de resultar afectadas por deslaves.

Así lo afirmó el maestro Luis Valdivia Ornelas,
investigador del Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades, quien formó
parte del grupo que ofreció dicha propuesta.

Dijo que el problema radica en el proceso de
ratificación, que consiste en negociaciones con
las inmobiliarias, empresarios y los responsables
del crecimiento económico de la región, mediante
las cuales no se ha podido llegar a acuerdos, para
que todos queden satisfechos.

Valdivia Ornelas, junto con otros
investigadores de la UdeG, efectuaron hace dos
años un estudio del suelo y los riesgos de deslaves
de las montañas de ese corredor urbano, cuyos
resultados fue la elaboración de los planes
parciales para corregir los peligros de cambio de
uso del suelo y la identificación de las zonas que
no se deben urbanizar por peligro de
deslizamiento.

“Este es uno de los pocos instrumentos con
los que se cuenta para disminuir el problema.
Con ese plan, los urbanizadores que quieran
construir casas habitación, tendrán que realizar
estudios específicos a fin de recibir aprobación y
el cambio del uso del suelo del área, ya que hay
terrenos que por su naturaleza no pueden
urbanizarse”.

Señaló que a pesar de los esfuerzos para

concretar compromisos con las autoridades
municipales, estatales y las organizaciones no
gubernamentales respecto al problema de los
deslizamientos, la mayoría de las negociaciones
se vinieron abajo por el cambio de administración
municipal y estatal, ya que las nuevas autoridades
no les dieron seguimiento.

“El problema de los deslizamientos es muy
complejo, porque tiene que ver con el cambio de
uso del suelo, la explotación indiscriminada de la
riqueza forestal, los incendios, la actividad agrícola
y ganadera desordenada y la especulación de
terrenos para construir viviendas en las partes
bajas de la zona habitacional. Por ello tiene que
haber planeación y control del crecimiento
urbano, para disminuir la cantidad de gente
expuesta a este fenómeno natural.

EL PROBLEMA AUMENTA CON LAS
LLUVIAS

Los deslizamientos de lodo por las montañas se
disparan con el inicio del temporal de lluvias y
con precipitaciones prolongadas, y podrían
afectar tanto las casas, la infraestructura y los
servicios, como la cosecha de los cerca de 200
habitantes en zonas de riesgo, asegura Valdivia
Ornelas.

“El número de afectados por este fenómeno
puede variar, debido a que el crecimiento urbano
modifica los cauces y hace que aumenten las
zonas en riesgo. Sobre todo porque se instalan
en las áreas donde los aludes bajan a gran
velocidad y arrastran fragmentos muy grandes.

“Las personas que tienen mucho tiempo
viviendo ahí, saben el momento en que se tiene
que evacuar; el problema lo constituyen los
extranjeros o los dueños de casas de descanso,
que nunca han vivido una experiencia de ese tipo
y no saben qué hacer en un caso así, lo que los
hace más vulnerables”.❖
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ESTUDIO

Riesgos por deslaves en Chapala
A pesar de que desde hace dos años existe un estudio

por parte de la UdeG y elaboró un plan para disminuir el
problema de deslaves, no se ha hecho nada por falta de

seguimiento de las autoridades municipales.
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MONITOREO

La UdeG tendrá estación agrometeorológica

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

El Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), de la Universidad de
Guadalajara, tendrá una estación
meteorológica de monitoreo
continuo, para realizar mediciones
en agrometeorología y
agroclimatología, es decir, para
medir temperatura, humedad,
velocidad del viento, precipitación
pluvial, radiación solar, rayos
ultravioleta, temperatura del suelo
y otros aspectos relacionados con
la agricultura y diversas ciencias.

La doctora Valentina Davydova,
investigadora del Departamento de
Ciencias Ambientales, del CUCBA,
y una de las responsables del
trabajo, dijo que realizarán este
proyecto por etapas.

“En fechas próximas
adquiriremos la estación.
Esperamos que quede instalada en
dos meses”, coincidió en señalar

Realizarán mediciones
de meteorología,
climatología y ciencias
aplicadas a la
agricultura, la biología y
las ciencias ambientales.

con el maestro Jesús Martín del
Campo Moreno, coordinador de la
l icenciatura en agronomía,
encargado también del proyecto.

Existe un presupuesto cercano
a los 60 mil pesos para comprar la
estación automática, una
computadora y otros
requerimientos, dijo Valentina
Davydova.

“El maestro Salvador Mena
Munguía, rector del centro, apoya
el proyecto. Ofreció una de las 36
hectáreas adquiridas para construir
el edificio de la estación”.

En la primer etapa efectuarán un
recorrido para determinar el lugar
idóneo del centro, pues debe tener
espacios abiertos y sin edificios
próximos que interfieran sus trabajos,
añadió Martín del Campo Moreno.

El diseño de la estructura debe
albergar cubículos para profesores
e investigadores, dormitorios para
vis i tantes, un salón de
conferencias, salas de cómputo y
bodegas.

Pretenden que la estación sirva
para conocer periodos de
crecimiento, humedad de suelo,
recomendación de variedades,
generación de nuevas prácticas
agrícolas y dinámicas de los insectos
en épocas de control.

“La idea es instrumentar un
centro para tomar datos fenológicos,
de suelos o estados de cultivos, con

el objetivo de cuantificar los daños
por fenómenos meteorológicos”,
dijo Martín del Campo Moreno.

Los investigadores señalaron
que el f in de la estación es
desarrollar una base de datos para
ofrecer pronósticos de la región,
probabilidad de precipitación,
estimación de heladas, incendios
forestales, niveles de humedad y
regímenes de riego.

“Será un espacio para generar
información sobre la región y las

condiciones donde trabaja el
campesino”, indicó Davydova.

“En un futuro no solo
tendremos una estación, pues
pretendemos crear una red”.

Otra de sus funciones será la
formación de profesionales y
especialistas en agrometeorología y
clima, ya que el centro servirá como
lugar de prácticas e investigación.
“Con él buscaremos fortalecer estos
aspectos”.

En un futuro, y una vez que
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haya resultados, establecerán
colaboraciones con departamentos,
centros universitarios, asociaciones
civi les e institutos, para
intercambiar información. “Nuestro
plan es realizar proyectos de
vinculación que generen apoyos
externos”.

Los responsables de la
estación afirman que será la
primera en el occidente del país,
pues en México solo existen
algunas.❖

ELECTRÓNICA

Falta educación empresarial en los Altos
Eva Loera

Con el fin de lograr que la maquinaria
sea más eficaz e integrar controles
de productividad, mediante el uso de

programadores aplicados a la industria, un
conjunto de investigadores encabezados por
José Ramiro Villalobos Salazar, profesor
investigador del Centro Universitario de los
Altos, se dedican a encontrar los avances de
la aplicación de la electrónica en los procesos
industriales, en los Altos de Jalisco.

En dicha localidad hace falta educación
empresarial. Los propietarios de negocios
pequeños necesitan conocimientos de
mercadotecnia y de control de calidad, porque
cuando les requieren mejorar la presentación en
sus productos para poder ser competitivos, no
cumplen con todos los requisitos.

“Nos gustaría orientar a las empresas
dulceras, por ejemplo, en cuanto a controles de
calidad en el empaque y la presentación, todo

ese tipo de cosas que se pueden hacer
automáticamente.

“Hemos tratado de enseñarles, de mostrarles
lo que se puede hacer con pequeños diseños de
automatización de control, con los que ellos
mismos podrían programar, y manifiestan que
no quieren involucrarse mucho en las cuestiones
de programación, de equipo y cosas que son muy
técnicas”.

Las pequeñas y medianas industrias de los
Altos están en crisis. Los empresarios no son
profesionistas; se han hecho a base de esfuerzo,
y desconfían en cuanto a los beneficios que
pudiera aportar un investigador.

“Tienen cierto temor de que uno quiera
agenciarse sus trabajos o inmiscuirse. Entonces
son un poco celosos de dar información sobre la
forma en que realizan los procesos de producción
o llevan el control de calidad”.

Señaló que a diferencia de las grandes
ciudades, el empresario alteño es menos
aventado. “No quiere apostarle mucho a su

negocio. Ellos se conforman con sacar lo que
necesitan”.

Señaló que la limitación más grande para
llevar a cabo la investigación es la falta de recursos
y apoyo.

“Nuestro problema es que no hemos contado
con apoyos de alguna institución, porque
recientemente se consolidó este grupo, aunque
ya teníamos algo aventajado desde la
administración anterior”.

Para el estudio se analizarán varias empresas,
entre talleres y pequeñas fábricas, un gran
porcentaje de ellas se encuentran en Lagos de
Moreno.

CARACTERÍSTICAS DEL EMPRESARIO
ALTEÑO

El empresario alteño no es conformista. Si no le
va bien con un negocio, emprende otro.

Si alguien prueba un giro nuevo y le va bien,
luego hay más que hacen lo mismo, y eso sucede

constantemente; pasó con la industria del vestido
de niños, por ejemplo. Llegó un momento en que
todos se dedicaban a realizar lo mismo; el mercado
se saturó del producto y las empresas empezaron
a quebrar, principalmente las más fuertes.

Lo mismo ocurrió con la fabricación de
guantes industriales; cuando los empresarios
vieron que no era negocio fabricar dicho
producto, tuvieron que vender la maquinaria a
precios muy bajos.

“Hay una rotación constante de giros
industriales, que no le dan una vocación a la
región. Lo que hasta el momento se ha sostenido
es la fabricación de productos lácteos.

No son empresarios de vocación. Se van
haciendo conforme las  necesidades.

El trabajo de los investigadores está enfocado
básicamente a la micro y pequeña industria, en
dos rubros importantes: la automatización de los
procedimientos y el control de calidad. Primero
se levantó un censo de las empresas que podrían
interesarse en este tipo de proyecto.❖
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la nueva actitud sindical

Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México.
Teléfono y fax 36 16 86 60, con 5 líneas.

Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de
encuentro . . .

http://www.sindicatodetrabajadores.udg.mx

El lunes 27 de mayo, a las 10:30 horas, en la
sede del Sindicato Único de Trabajadores de
la Universidad de Guadalajara (SUTUdeG),
ante numerosos delegados y representantes
sindicales, el licenciado José de Jesús
Becerra Santiago y la maestra Valentina
Arreola, en representación de la licenciada
Silvia Álvarez, coordinadora general de
Extensión, cortaron el listón inaugural, lo que
marcó el inicio de las actividades
conmemorativas del vigésimo cuarto
aniversario de nuestra organización.

Después pasaron a la oficina para admirar
las frescas y joviales pinturas y carteles de
Alexia, Virginia Zavala y Saúl Rodríguez, y la
ceremonia culminó con un brindis.

A las 11:30 inició la danza del león, y a
ritmo del tambor, dos leones orientales
iniciaron el rito para desear buena suerte al
comienzo de una actividad, en este caso la
semana cultural, y desde la puerta de entrada
hasta el patio del SUTUdeG, los leones
recorrieron las instalaciones y finalizaron con
una demostración de artes y danzas marciales.
Ya por la tarde el grupo de música cubana
Cristoldis hizo bailar a los asistentes  al son
de la cumbia y el merengue.

Al día siguiente los músicos del ritmo ska,
Palma Canabis, deleitaron a los jóvenes
presentes con su compás y más de alguno se
paró a bailar.

En el tercer día de actividades, el grupo
de música rock, funk y blues, Cuervos de
Piedra, deleitaron con sus acordes y a pesar
de la amenaza de lluvia y el fuerte viento, los
asistentes permanecieron bailando, ya sea
parados o sentados. A continuación el novel y
joven trovador Juan Pablo complació a los
presentes con baladas propias y de autores
diversos.

El cuarto día la agrupación de música

flamenca Mstsbrntho dio un concierto, que fue
del agrado de los concurrentes.

Y el viernes la tocada la dieron Los
Bomberos, que con el sabor de su música
versátil hicieron bailar a la mayoría de los
asistentes.

El sexto día se dedicó a recrear la pupila
de los niños y los no tan niños, con las escenas
y el argumento de la película La era de hielo,
y más de alguno derramó las de cocodrilo.

Ese mismo día se efectuaron los torneos
relámpago de voleibol femenil y de futbol
varonil. El equipo triunfador de la primera
categoría fue Odiseas, del Departamento de
Cultura Física, de la UdeG; el conjunto
subcampeón fue el de la Vocacional y tercer
lugar quedó el del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades. El grupo
campeón de la segunda categoría fue el de
Intendencia del Tecnológico; el subcampeón,
el integrado por los jugadores famosos del
Jurídico “A” y el tercer sitio lo obtuvo el del
edificio Administrativo.

El miércoles 5 de junio, el SUTUdeG
engalanó sus festejos con un concierto del
cantautor Óscar Chávez, acompañado por
Los Morales, en la explanada del edificio
Administrativo de la UdeG, que fue gratuito y
abierto al público en general.

El viernes 7 se llevó a cabo la cena baile,
en la hermosa hacienda Los Pozos. Estuvo
amenizada por un grupo versátil. También el
cómico Carlos Gardel nos recreó con algunas
de sus imitaciones y chistes. Siguió el baile y
luego se rifó un automóvil Volkswagen pointer
2002, que se sorteó entre los trabajadores
presentes en el lugar. Felicidades al
compañero afortunado. A continuación se hizo
una espectacular exhibición de fuegos
pirotécnicos, con cohetones, centellas e
imágenes alusivas a nuestro aniversario,
motivo de la fiesta. Como a las 2:00 horas
llegó la banda y con al ritmo de la tambora
bailamos y terminamos la fiesta.

El sábado 8 nos levantamos tempranito,
porque había que calentar brazo para
participar en los torneos relámpago de
frontenis, y poner a trabajar nuestras neuronas
para jugar dominó, en las instalaciones del
SUTUdeG.

Ese mismo día, en ceremonia realizada
en el Cine Foro de la UdeG, fueron
homenajeados 220 trabajadores adminis-
trativos por sus 20, 25 y 30 años de
antigüedad. ❖

Secretaría de comunicación social.

Dentro de los festejos, el
sábado 8 de junio destacó la
ceremonia de entrega de
reconocimientos a
trabajadores administrativos
por sus 20, 25 y 30 años de
antigüedad.

Recuento de las actividades
conmemorativas del  XXIV

aniversario

Hacia la renovación delegacional
Liliana Anguiano Rodríguez*

De cara al proceso electoral para renovar delegaciones académicas y asamblea del Sindicato

de Trabajadores Académicos de la UdeG, el ingeniero Enrique Solórzano Carrillo, secretario

general de nuestro órgano sindical adelanta las características que deben prevalecer durante

este importante proceso democrático, por lo que responde a nuestras preguntas.

¿Cómo define la democracia en este proceso interno que se avecina?

La democracia la concebimos como un ideal y también como un proceso. Como un ideal en el

sentido que buscamos generar participación y las condiciones para que los que son electos

representantes atiendan y estén actuando en función de los intereses de los agremiados, y

como proceso en el sentido de darle la mayor transparencia. Esperamos la mayor participación

a partir de reglas claras y conocidas por todos. Así se hace la democracia en el sindicato.

¿Cuál es la actitud que han tomado hasta hoy los probables contendientes?

Afortunadamente vemos, en estos procesos electorales, madurez, convicción sindical y

compromiso institucional. Creo que estos fueron los tres atributos que hoy se están reflejando

en cada uno de los procesos electorales.

¿Prevé usted  algún incidente entre los contendientes?

Hasta ahora el proceso se ha dado sin incidentes, aunque llevamos la primera de seis semanas

de elecciones. Recordemos que ya el proceso electoral del sindicato es extenso y complejo. Se

van a elegir aproximadamente 80 delegaciones, en las que participarán cerca de 13 mil

académicos y lo estaremos haciendo en más de cien municipios. Esto implica generar todo un

proceso logístico que conlleva desde pega de convocatorias, edición de los materiales

electorales, las papeletas, urnas y padrones electorales.

Esto habla de un acto de madurez en este sindicato. Creo que estamos ajenos a incidentes.

No existen antecedentes de procesos electorales con incidentes como robos de urnas ni actos

de esa naturaleza.

¿Cuál es la trascendencia de renovar una asamblea en un sindicato como este?

La trascendencia por sí sola habla de que los relevos dinamizan a las bases, actualiza la discusión

que fortalece los compromisos. Creo que es una oportunidad para que las bases premien y

respalden aquellas expresiones que han sido fieles a sus intereses, leales con sus compañeros.

Como también retiran el apoyo a quienes les han dado la espalda.

¿Qué mensaje les daría a los candidatos a delegados en estas próximas elecciones?

En este proceso electoral no hay una disputa de proyectos antagónicos, sino más bien un

espacio para enriquecer la propuesta del sindicato. Las elecciones son espacios de propuestas

para mejorar nuestra actuación y en esto sale ganando el sindicato.

Invito a que participen todos los trabajadores, todos los afiliados en este proceso. Que participen

informándose de las plataformas y programas de trabajo que puedan presentar las planillas y que

sobre todo elijan con libertad, democráticamente, pensando cuál es la mejor opción para el sindicato.

En la primera semana llevamos alrededor de 15 a 20 procesos, lo que implica 15 por ciento

de avance en todas las delegaciones sin ningún incidente. Y estoy seguro que será la

característica en todos los planteles académicos de nuestra Universidad.❖

* Secretaría de comunicación.
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CGB

10 de junio

La Coordinación General de Bibliotecas invita a cursar el

diplomado en biblioteconomía, que será impartido en cuatro

periodos. 18 fines de semana. Viernes, de 16:00 a 21:00 y

sábados, de 9:00 a 14:00 horas.

Mayores informes en el teléfono 38 26 83 30, con la

maestra Ma. de los Ángeles Rivera, responsable del diplomado.

CCA

12 de junio

La Coordinación de Cooperación Académica invita al seminario

“Gestión estratégica para la acción rectoral”, a efectuarse del

12 al 14 de junio, en el hotel Fiesta americana.

Informes en el teléfono 01 36 16 43 99, dirección

electrónica: www.cca.udg.mx

13 de junio

En el marco del seminario “Gestión estratégica para la acción

rectoral”, el doctor Carlos Tünnermann Bernheim dictará la

conferencia “Retos de la educación superior en el siglo XXI”, a

las 19:00 horas, en el paraninfo Enrique Díaz de León.

Informes en el teléfono 01 36 16 43 99, dirección

electrónica: www.cca.udg.mx

CSE

13 de junio

La Coordinación de Servicios Estudiantiles invita a los

estudiantes del nivel medio superior y superior a participar en

los talleres de paternidad y relaciones afectivas, los días 13 y

14 de junio, en el auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del

CUCSH, y en la Casa Salvador Echavarría, ubicada en

Montenegro 2216.

Informes en Escorza 145, esquina López Cotilla, teléfonos

38 26 61 42, 38 26 36 42 y 38 27 16 37, página electrónica:

www.cse.com.mx

CGSU

13 de junio

La Coordinación General de Servicios a Universitarios, por

medio de la Coordinación de Egresados y Exalumnos, invita al

IV Seminario de política exterior “México en el mundo; el futuro

de Latinoamérica: una perspectiva transnacional”, a efectuarse

del 13 al 15 de junio, en el auditorio Silvano Barba, del CUCSH.

Informes en el Departamento de Estudios Internacionales,

avenida Maestros, puerta 2, CUCSH, teléfono 38 19 33 01.

CUAltos

15 de junio

Seminario de titulación para egresados de la licenciatura de

contaduría pública, en el módulo San Juan de los Lagos.

Sesiones sabatinas.

Solicitar informes al correo electrónico

jbalpuesta@cualtos.udg-mx o a los números telefónicos 01

(378) 280 33 al 37, extensión 252.

CUAAD

15 de junio

El Departamento de Imagen y Sonido, del CUAAD, invita al

curso Historia del cine y análisis cinematográfico “El cine de

los años noventa”. Este 15 de junio inicia el módulo “El cine

latinoamericano”. Imparte: Rocío Pérez Solano, los sábados 15,

22, 29 de junio y 6 de julio, de 10:00 a 14:00 horas.

Informes en el teléfono 38 25 45 58 o en avenida

Libertad 1690.

CUCBA

28 de junio

Fecha límite de envió de resúmenes para participar en el Congreso

de acústica, que se realizará del 1 al 6 de diciembre, en Cancún,

Quintana Roo.

Informes en los teléfonos 36 82 02 48, 36 82 03 74.

CUCEA

17 de junio

Campaña “Cero tolerancia: combate a la piratería del software”,

organizada por la División de Gestión Empresarial, de 10:00 a 14:00

horas, en auditorio del Ceri.

Informes en el teléfono 38 33 21 73.

CUCEI

10 de junio

El Departamento de Física invita a cursar el posgrado en ciencias

en hidrometeorología (maestría y doctorado), con especialidad

en oceanografía y meteorología física (convocatoria 2002 B).

Fecha límite de entrega de documentos y venta de solicitudes

hasta el 26 de julio. Entrevistas: 10 de junio. Examen de admisión:

17 y 18 de junio. Los estudiantes de maestría admitidos tienen la

posibilidad de obtener beca del Conacyt por estar integrada al

padrón de posgrados de excelencia.

Mayor información: http://física.cucei.udg.mx

CUCS

10 de junio

Continúa la XLVI Jornada universitaria para la salud mental “No

más violencia en nuestras familias”, hasta el 15 de junio, en escuelas

preparatorias, secundarias, centros universitarios, sindicatos,

asociaciones civiles, comités vecinales o cualquier institución que

lo solicite.

Informes en los teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50,

extensión 14.

Curso de preparación para la prueba de aptitud académica, del 10

al 21 de junio, en turnos matutino (8:00 a 12:00) y vespertino (16:00

a 19:00 horas).

Informes en los teléfonos 36 17 04 02, 36 17 03 35.

Inicia la XLVII Jornada universitaria para la salud mental “La práctica

responsable y sana de mi sexualidad”, del 10 al 29 de junio.

Informes en los teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50,

extensión 14.

Continúa el curso taller “Cómo disciplinar a los niños con amor, con

respeto y sin violencia”, coordinado por la sicóloga Marcela Ramírez

Patiño, los sábados, de 9:00 a 11:00 horas. Inscripciones gratuitas.

Tendrá lugar en el marco del Primer ciclo de talleres “Aprendiendo

a ser padres inteligentes y amorosos”.

Informes en los teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50,

extensión 14.

Continúa el Primer foro de psicopatología-perspectivas teórico

explicativas de los trastornos psicológicos, que finaliza el 24 de junio,

los lunes, de 11:00 a 13:00 horas, en el auditorio Doctor Wenceslao

Orozco y Sevilla, del edificio H, del CUCS.

Más información en los teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50,

extensión 14.

CUCSH

10 de junio

La División de Estudios Históricos y Humanos, a través del

Departamento de Geografía y Ordenación Territorial invita a las

conferencias  de los doctores: Joaquín Bosques Sendra y Emilio

Chuvieco Salinero, procedentes de España, en el auditorio Adalberto

Navarro, a las 12:00 horas.

Mayores informes con el maestro Pedro Méndez, al 38 19 33

81 y al 38 19 33 86.

11 de junio

Encuentro continental de escritores en lenguas indígenas. Voces

de culturas vivas, del 11 al 13 de junio, en distintas sedes. La

inauguración será a las 11:00 horas, en el auditorio Carlos Ramírez

Ladewig, del CUCSH.

Informes en el Departamento de Estudios en Lenguas

Indígenas, teléfono 36 16 80 62.

La División de Estudios Políticos y Sociales invita a la presentación

de la investigación “La competitividad del trabajador social en la

empresa de Jalisco frente a la globalización”, de la maestra Claudia

Ávila González. Comentarista: maestra Martha Beatriz Perea

Aceves. La cita es a las 11:00 horas, en el auditorio Silvano Barba

González, del CUCSH.

Informes en el teléfono 38 19 33 68.

La División de Estudios de la Cultura, a través del  Departamento

de Estudios en Lenguas Indígenas, y Escritores en Lenguas

Indígenas, A.C. invitan al Encuentro de escritores en lenguas

indígenas Voces de culturas vivas. Inauguración a las 11:00 horas ,

en el auditorio Carlos Ramírez Ladewig.

Mayores Informes en el teléfono 36 16 80 62 o al correo

electrónico: lindigen@udgserv.cencar.udg.mx

13 de junio

Primer encuentro “Globalización e identidades juveniles.

Problemáticas, propuestas, programas de atención y políticas de

apoyo”, de 9:00 a 20:00 horas, en el auditorio Carlos Ramírez

Ladewig, de este centro universitario.

Informes en el teléfono 38 19 33 68.

La División de Estudios Políticos y Sociales, a través del

Departamento de Estudios Internacionales y la Asociación

Interdisciplinaria de Estudios Internacionales, invitan al IV

Seminario de política exterior El futuro de Latinoamérica, una

perspectiva transnacional. Inauguración, 9:00 horas, en el

auditorio Silvano Barba.

Mayores informes e inscripciones: 38 19 33 01

27 de junio

El Departamento de Estudios en Educación invita a la conferencia

magistral “Académicos, desempeño y estímulo: un modelo para

rearmar”, que impartirá la doctora María Lorena Hernández Yánez,

a las 19:00 horas, en el auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del

CUCSH.

Informes en los teléfonos 38 26 54 41, 38 25 88 88, extensiones

1192, 1302.

4 de julio

Los alumnos de la décimo tercera generación de la licenciatura en

docencia del inglés como lengua extranjera, del

Departamento de Lenguas Modernas, de la UdeG, invitan

a todos los profesores de lenguas extranjeras a asistir a la

XI Convención de docentes de lenguas extranjeras “El

lenguaje: espejo de la sociedad”, en el Centro Universitario

de Ciencias Sociales y Humanidades, los días 4 y 5 de julio,

de 8:00 a 16:00 horas.

Inscripciones e informes en el teléfono 33 45 43 07,

con Verónica Guerra, de 16:00 a 22:00 horas y al 38 53 90

18, con Marcela, fax 31 26 11 54

CUCiénega

13 de junio

En el auditorio multimedia del edificio H, sede Ocotlán,

seminario de análisis político-electoral, conferencia: “Tribunal

electoral del poder judicial”, a las 12:00 horas. Imparte el

licenciado Gabriel Gallo Álvarez. Comentarista: maestra

Verónica Martínez Espinosa.

21 de junio

En el auditorio multimedia del edificio H, sede Ocotlán,

seminario de análisis político-electoral, conferencia: “Los

partidos políticos y la democracia”, a las 13:00 horas, por el

doctor Jaime Cárdenas Gracia. Comentarista: maestro

Gabriel Torres Espinosa.

25 de junio

En el auditorio multimedia del edificio H, sede Ocotlán,

seminario de análisis político-electoral, conferencia: “Cultura

política democrática”, a las 13:00 horas, por el doctor

Jacqueline Peschard Mariscal. Comentarista: maestro Marco

A. Cortés Guardado. Organiza la División de Estudios

Jurídicos y el Departamento de Derecho Público. La entrada

es libre.

CUSUR

12 de junio

Del 12 al 14 de junio serán las Jornadas de actualización en

ciencias penales y medicina forense, de 10:00 a 13:00 y de

17:00 a 20:00 horas, en el auditorio de usos múltiples, del

CUSur.

Informes en los teléfonos (01 341) 41 240 44, 41 251

89, 41 228 71.

HC

16 de junio

La Fundación Hospitales Civiles de Guadalajara, A. C., invita

a la carrera de arrancones de un cuarto de milla, en el marco

de la Primera carrera por la vida, en el autódromo

Guadalajara.

SEMS

27 de junio

Cuarto Encuentro estatal sobre la enseñanza de la física a

nivel medio superior, y VII Encuentro estatal de experimentos

y aparatos de física, a efectuarse en la preparatoria 10, el 27

y 28 de junio. La fecha límite de registro de trabajos será el

20 de junio.

Informes en los teléfonos 36 56 57 53, 36 56 75

45, de la preparatoria 10 y en 33 56 25 15, 36 56 51 41,

del Departamento de Ingeniería de Proyectos, del

CUCEI.
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LOS COMUNICADORES O
PERIODISTAS SERÁN LOS USUARIOS
MÁS FRECUENTES

“La ley establece como obligación que se
ponga al alcance de quien la solicite.
Podríamos pensar que efectivamente los
comunicadores o los periodistas serán los
usuarios más frecuentes de este recurso. No
sé si cualquier ciudadano quiera invertir su
tiempo para enterarse de las cuentas públicas,
pero habría que ver qué uso le dan los medios,
porque también se puede usar este recurso
para revanchismos, golpear o hasta para hacer
campañas, dependiendo de los momentos
políticos”, señaló María Elena Hernández, jefa
del Departamento de Estudios de la
Comunicación Social (DECS), del CUCSH,
de la UdeG.

La investigadora destacó que la aplicación
de la ley de ninguna manera garantiza un
mejor trabajo periodístico.

“Aparece una supuesta contradicción
entre que el Estado aplique el derecho a la
información y la libertad de expresión, como
una cuestión ideal. Sigue más o menos el

Una ley importante, pero accidentada
La investigadora de la UdeG, María Elena Hernández,

destacó que la aplicación de la ley de ninguna manera garantiza un mejor trabajo periodístico.

modelo de los gringos, con la primera
enmienda de la constitución, que les permite
hacer lo que sea a los periodistas.
Concretamente sobre la ley de acceso puede
haber engaño con relación al trabajo de los
comunicadores, las expectativas acerca de los
periodistas o que algunos crean que con ello
se resolverán los problemas del tipo de
periodismo que tenemos y no es así.

“El tipo de periodismo que tenemos, se
puede describir de muchas maneras, pero
esencialmente es poco profundo, altamente
basado en el mercado, obedece a intereses
de las empresas periodísticas y de los grupos
correlacionados con estas”.

La otra cara de la moneda, la que tiene
que ver con la efectiva aplicación de la ley, “creo
que radicaría en la interpretación. Los artículos
de la ley son prometedores, permiten ver que
sí tendremos acceso a la información necesaria
(no confidencial, sino necesaria). No se tendrán
que brincar bardas, robar documentos ni tener
filtraciones, pues se trata de información que
debería ser pública por naturaleza”.

Señaló que para que esta ley apoye a los
comunicadores, “dependerá de proyectos
periodísticos de los medios de comunicación, de
la visión de los comunicadores para profundizar
en asuntos que de todas maneras tendrían que

tratar y de la interpretación lo más imparcial que
puedan hacer los funcionarios y las instancias
responsables para sancionar su incumplimiento”.

HASTA NO VER, NO CREER, DICEN
PERIODISTAS

Dos reporteros de la localidad opinaron que
con esta ley tendrán acceso a información
pública que pretenden manejar como privada.
La calificaron como limitada e incompleta.

Ignacio Pérez Vega, de la sección Ciudad
y región, de Público, indicó que el aspecto
positivo de la ley es que “establece reglas claras
para temas en los que normalmente hay
cerrazón para informar”, pero que tiene su
parte negativa.

“Es probable que muchos funcionarios
para ganar tiempo, en lugar de darte una
información que se puede proporcionar de
un día para otro, utilicen como pretexto la ley
y alarguen un trámite hasta 35 días. Lo
principal es que al entrar en vigor iremos
viendo qué tan accesible y útil nos será a los
periodistas, si realmente sirve para tener
acceso a documentos que antes nos estaban
vedados o simplemente muchos funcionarios
la agarrarán como pretexto para volver más
burocrático el asunto”.

Hay algunos funcionarios accesibles,
conscientes de que su actividad debe ser
transparente y están dispuestos a difundir la
información pública. Sin la ley pueden hacerlo
y quien no tiene vocación para ello, la
aprovechará para extender los plazos de
acuerdo a como está establecido”.

Sergio René de Dios, reportero del mismo
periódico, opinó que la ley tiene aspectos
positivos.

“Empieza a regular el derecho a la
información, el de tener acceso a la
información pública, que los funcionarios
quieren manejar como si fuera privada”

Uno de los problemas que tiene, es
que el Estado mexicano no cuenta con
las condiciones para que entre en vigor,

para que sea provechosa a ciudadanos y
a  lo s  med ios  in fo r mat i vos  o  lo s
investigadores.

Transcurrirá por lo menos más de un año
para que el Estado mexicano se acostumbre
a entregar información o abrir los archivos.
Existe una experiencia, un lastre, una historia
que demuestran que “ha ocultado
información a la que podríamos tener acceso.
No se trata solo de hacer las adecuaciones
jurídicas, sino que deberá existir un cambio
de mentalidad, que tiene mucho que ver con
la capacitación. De hecho, está considerada
la creación de un instituto que ponga en
marcha todo esto”.

“Puedes aprobar una ley, pero hasta que
no la pones en marcha te das cuenta de sus
limitaciones. Segurísimo que va a tener
limitaciones, a pesar de que hayan intervenido
en su elaboración, gente que hizo propuestas
interesantes, como las del grupo Oaxaca. Falta
que entre en operación, por lo que hasta no
ver, no creer”.

FALTA ACTUALIZAR LA LEY FEDERAL
DE RADIO Y TELEVISIÓN

Algunos investigadores coincidieron en
señalar que para que esta ley de acceso a
la información funcione, es necesario

El pasado 24 de abril, la Cámara de
Diputados aprobó por unanimidad la Ley
federal de transparencia y acceso a la
información pública.

Los aspectos nodales de la
reglamentación mencionada son, por una
parte, la obligación de las instituciones
públicas de poner a disposición de la
ciudadanía la información relativa a su
funcionamiento, desempeño y empleo de
recursos; y por otra, el derecho de los
particulares a tener acceso a tal
información.

En lo que concierne al ejecutivo
federal, la ley establece mecanismos
específicos que permiten el cumplimiento
de esta obligación y derecho concurrente
–por medio de la conformación de
unidades y comités– y estipula que los
poderes legislativo y judicial establezcan
por sí mismos las modalidades para
entregar a los ciudadanos los datos que
soliciten.

“Es evidente que así como el sector público se
compromete a brindar la información que tiene, los
medios deben jugar con la responsabilidad que les
confieren”, advirtió el investigador Jaime Preciado.

actual izar la Ley federal  de radio y
televisión.

Para Francisco Aceves, investigador del
DECS, esta ley es una reglamentación para
garantizar un marco legal en la regulación
de la circulación de información en la
sociedad.

“Esta legislación tiene la virtud de que
sustenta el proceso de democratización
social en la medida en que permite, ya sea
a los medios de comunicación o a los
individuos o ciudadanos, realizar una
efectiva supervisión sobre las actividades de
las instancias políticas. Sin embargo,
quedará trunca si no viene aparejada de una
reforma a la ley sobre medios de
comunicación, a la Ley federal de radio y
televisión, de prensa, que está congelada y
que sería un elemento necesario y que
complementa los alcances de la ley de
transparencia y de acceso a la información.

“Ambas legislaciones serían un sustento
importante en el marco legal en la promoción
del desarrollo de la democracia, en las
contribuciones a la democratización de la
sociedad”.

Jaime Preciado Coronado, investigador
del Departamento de Estudios Ibéricos y
Latinoamericanos (Deila), de la Universidad,
aseguró que esta ley abona en el sentido del

derecho a la información, pero que representa
solo un paso.

“Hacen falta otras medidas importantes,
como actualizar la Ley de radio, televisión y
cinematografía. Es evidente que así como el
sector público se compromete a brindar la
información que tiene, los medios deben jugar
con la responsabilidad que les confieren”.

Indicó que otra de las limitantes de esta
ley “es que no se cuenta con los mecanismos
institucionales suficientes para sancionar las
faltas en caso de información no otorgada por
comprometedora”.

Hay una serie de recursos administrativos,
“pero no está claro el puente que se pueda
tender en el aparato judicial para los aspectos
que tengan que ver con demandas civiles y
penales”.

Otra cuestión ambigua es la de los
llamados fondos reservados, por ejemplo, las
demandas en curso en el poder judicial, de las
que no es posible obtener información.

En otros países, a lo largo de un proceso
judicial, existe el derecho a la información
pública.

En México, por las peculiaridades de los
procesos judiciales, son aducidas cuestiones
de seguridad.

“Está bien preservar eso, pero está mal
no dejar ciertas puertas de flexibilidad para
que haya un análisis casuístico de las demandas
que tienen que ver con la información referida
a procesos judiciales”.

SOBRE LA MARCHA

“En la medida en que vayamos haciendo uso de
este ejercicio, de este derecho y de la obligación
de la autoridad a proporcionarla, podremos
perfeccionar los mecanismos de diálogo entre
los ciudadanos y la autoridad. Por ejemplo, se
requiere que la interlocución entre la autoridad
y los profesionales de la información, sea cada
vez más clara, transparente, que evite cualquier
intento o relación de corrupción. Esto, sin duda
alguna, llevaría un correlativo a que los medios
de comunicación estuviesen sujetos al escrutinio
de los ciudadanos”.

Carlos Moyado Zapata, jefe del
Departamento de Estudios Jurídicos, de la
Universidad, indicó que la ley es un avance,
“un logro históricamente hablando, porque
concreta lo que durante tanto tiempo fue letra
muerta en la parte final del artículo sexto
constitucional, que declara que el estado
garantizará el derecho a la información”.

“De pronto se abre este telón de fondo, que
ofrece la posibilidad de tener acceso a que la
autoridad me otorgue una copia certificada de
un documento que me interesa, cosa que en
otros tiempos y por otro tipo de restricciones,
era complicado. Ahora contamos, por ejemplo,
con la forma sencilla y rápida de obtener
información a través de internet.

“Yo me esperaría a ver la ley en
movimiento, en práctica, porque en los
transitorios se establecen plazos”.❖

Al entrar en vigor, se podrá ver si la ley es accesible,
afirman reporteros locales.
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El tipo de periodismo que tenemos es altamente basado en el mercado

Jaime Preciado Coronado, investigador del Deila

Es necesaria una interlocución más clara entre la autoridad y los comunicadores

María Elena Hernández, jefa del Departamento de Estudios de la Comunicación Social



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  10 de junio de 200216

Centro Universitario de la Ciénega

Claudia A. Contreras

La recepción de los universitarios en las
empresas de Jalisco no es fácil, sobre todo
porque las pequeñas industrias desconocen la
capacidad de los egresados. De ahí la
importancia de que los programas de vinculación
de las universidades con el sector productivo del
estado ofrezcan la posibilidad de que los
estudiantes hagan sus prácticas profesionales o
incluso el servicio social en dicho sector.

En opinión del ingeniero Carlos Hermosillo

Okhuysen, miembro de la comisión empresa
universidad de la Coparmex, Jalisco, y
expositor invitado a las conferencias del
Encuentro de administración y negocios,
organizado por el Departamento de
Administración y Negocios del Centro
Universitario de la Ciénega, de la UdeG, el
problema del servicio social en las universidades
públicas se ha desvirtuado porque está limitado
a prestarse en instituciones públicas orientadas

Difícil la recepción de los universitarios en las empresas

al servicio de la comunidad, lo que orilla a los
estudiantes a desempeñar trabajos donde no
tienen la oportunidad de desarrollar su
capacidad académica y anula la posibilidad de
beneficiarlos como una experiencia profesional.

“Algunas ocasiones, cuando son asignados
a una cámara o a un organismo como
Coparmex, Jalisco, este los conmina al
desarrollo de programas específicos en
beneficio de pequeñas industrias. Un servicio

Magdiel Gómez Muñiz, coordinador de
investigación, del CUCiénega

Administrar, según el Diccionario de
la academia española, es gobernar,
cuidar, beneficiar, disponer de alguna

cosa. Es el acto o ejercicio de regir o
gobernar alguno, como la hacienda, la
república, la justicia, la empresa.

Muchas veces, el término administración
tiene un signif icado profundo, no
inmovilizado por el dominio de la vida
pública. Hablamos de administración
empresarial ,  hierát ica, residencial ,
monetaria; por lo tanto, podemos
diferenciar entre administración pública y
privada.

La administración pública tiene sus
cimientos en el derecho y el deber públicos.
Basa su accionar en el estudio de los poderes
y problemas, en la organización y el
personal, en los métodos de dirección
involucrados en la ejecución de las leyes,

Un dueto singular: administración pública
y administración privada

así como en las políticas de las autoridades
gubernamentales.

La administración privada tiene como
fundamento el derecho privado. Funciona
bajo la discrecionalidad de los particulares:
solo ellos poseen ingerencia sobre asuntos
que les competen.

Ninguna tiene los mismos efectos ni
cualidades. La administración pública es, por
esencia, general: abarca de modo uniforme
a la sociedad y el territorio; a la inversa, la
administración privada es local, pues guarda
relación con el domicilio de los individuos.

Salvo contadas excepciones, no amplía
sus bifurcaciones mediante la asociación.
Cada uno puede elegir su método. No suelen
exist ir decisiones autoritarias que la
obstaculicen, pues todo queda a voluntad
del interesado, ya que nadie puede decir
nada en tanto no violen el orden legal.

Hasta aquí queda un tanto claro la
diferencia entre ambas administraciones.
Pero, por lo regular, no es posible definir

en la praxis los límites entre los dos
campos, pues la articulación que adquiere
la inercia interaccionista, en ocasiones,
tergiversa ambos dominios, lo que da como
resultado un debate entre las esferas pública
y privada.

Al margen de la controversia que pueda
surgir, promover el desarrollo administrativo
representa una tarea impostergable. Las
instituciones educativas deben enfrentar las
adversidades, desplegar su responsabilidad
regional y contribuir al fortalecimiento de
las instituciones, con nuevas formas de
enlazar la teoría y la práctica.

La profesional ización del recurso
humano es pieza clave para llevar a buen
fin la dirección de grupos. Demanda
habilidades y actitudes que implican a la
dinámica social. Requiere promover la
eficiencia y eficacia en la prestación de
servicios, dejar de lado esa visión de que la
administración es más que manipulación
técnica y dirección eficiente, para generar

un interés por la resolución de problemas y
avances sociales.

A su vez, debe fomentar:
• La dirección de grupos humanos hacia el

logro de objetivos.
• El diseño de estructuras y sistemas

administrativos acordes con los objetivos
y recursos de la empresas, institución y
entorno.

• La contr ibución al desarrol lo
socioeconómico del país.

• La profesionalización en la administración
del servicio civil de carrera, pero, sobre
todas las cosas, rescatar la cuestión
humana apegada al juego suma positiva,
en el cual todos ganan.

Podemos afirmar que la administración
ha sido y es un arte, pero un arte con
aptitudes y técnicas que experimentan una
transformación en muchos aspectos,
mediante la instrumentación de bagaje
teórico-analítico, sin descuidar la cuestión
pragmática.❖

El servicio social se está
limitando a prestarse en
instituciones públicas
orientadas al servicio de la
comunidad, lo que orilla a los
estudiantes a desempeñar
trabajos donde no tienen la
oportunidad de desarrollar su
capacidad académica y anula la
posibilidad de beneficiarlos
como una experiencia
profesional.

público importante es apoyar a los micro y
pequeños empresarios, quienes al iniciar sus
negocios enfrentan muchas carencias,
especialmente de tipo profesional”.

Hermosillo Okhuysen sostiene que la
estabilidad económica de los países
desarrollados descansa en el fortalecimiento
de las pequeñas empresas. Un dato duro dijo,
es que en los últimos cinco años en Estados
Unidos, más de 50 por ciento de los nuevos
empleos fueron creados por empresas de
menos de 100 trabajadores.

La solución para nuestro país dijo, debe ser
la creación de empresas nuevas. Sin embargo,
para los egresados universitarios es más atractivo
incorporarse a una institución establecida, dado
que les significa estabilidad económica y social,
empero, los limita para desarrollar una visión
emprendedora y forjar su propio negocio.

Por otro lado, precisó que son erróneos
los mitos relacionados con el empresario;  es
decir, que para convertirse en uno es
indispensable contar con un alto poder
adquisitivo; tener independencia laboral, una
edad madura o ser profesional, dicho en otros
términos tener un título de licenciatura.

Un empresario señaló que deberá estar
decidido a trabajar más duro que un empleado; a
sacrificar su propio capital e incluso, en ocasiones,
a  la familia y los amigos. Debe entender que
alcanzará sus objetivos a largo plazo. ❖
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La cátedra Julio Cortázar,
homenaje permanente al escritor argentino

Desde su fundación a la fecha,
la cátedra ha recibido
alrededor de 50
personalidades destacadas en
el mundo de la política, la
ciencia, la filosofía, la cultura,
la literatura y el arte

Desde su fundación a la fecha, la cátedra
ha recibido alrededor de 50 personalidades
destacadas en el mundo de la política, la
ciencia, la filosofía, la cultura, la literatura y
el arte, entre los que destacan Gabriel García
Márquez, Carlos Fuentes, José Saramago,
Álvaro Mutis, Lorenzo Meyer, Tomás Eloy
Martínez, Raúl Alfonsín, Elena Poniatowska,
Miguel de la Madrid, Federico Reyes
Heroles, Steven Boldy y Jaques Lafaye.

En el transcurso de este año, la
Universidad ha podido recibir a José Luis
Rodríguez Zapatero, quien abordó el tema
“Lo hispano: destino y utopía”. Después
Tzvetan Todorov presidió el encuentro “El
humanismo como visión del mundo”, y dictó
la conferencia magistral “La memoria: usos
y formas”. Dante Caputo ofreció el curso
sobre Desarrollo democrático en América
Latina, y la conferencia magistral “El estado
de la democracia en América Latina”.

El próximo invitado a la cátedra es
Ignacio Solares, nacido en Chihuahua, en
1945, egresado de la Facultad de Filosofía
y Letras, de la Universidad Nacional

Autónoma de México. Es autor de Delirium
tremens, Madero, el otro, La noche de
Ángeles y El gran elector. Publicó, además,
Nen, la inútil y El sitio, entre otros trabajos.

A lo largo del curso Imagen de Julio
Cortázar, el maestro Solares abordará temas
como la otredad, el tiempo y el sueño,
mediante el estudio de Rayuela y algunos
cuentos del autor argentino. Otros tópicos
tan cortazarianos como la ciudad, el mal, la
muerte, la infancia y la política, serán
tratados en la medida en que transcurran
las sesiones.

Para finalizar el año, Victoria Camps
(filósofa catedrática de la Universidad de
Barcelona), estará en nuestra ciudad del 28
de octubre al 1 de noviembre, para hablar
sobre ét ica. Asimismo, Jack Lang
(exministro de educación en Francia), estará
en nuestra alma máter el 18 de diciembre.

Para mayores informes e inscripciones,
l lamar al  Departamento de Estudios
Literarios, a los teléfonos 36 16 43 57, 36
16 38 94 o escribir al correo electrónico:
cortazaracad@csh.udg.mx.❖

EL FUTURO DE LATINOAMÉRICA,
UNA PERSPECTIVA TRANSNACIONAL

Con el objetivo de enriquecer y complementar
la formación del estudiante desde el punto de
vista latinoamericano, y además conocer el
impacto de las empresas transnacionales en
las economías latinoamericanas, el
Departamento de Estudios Internacionales y
la Asociación interdisciplinaria de estudios
internacionales, organizan el IV Seminario de
política exterior México en el mundo, cuyo
tema central será “El futuro de Latinoamérica,
una perspectiva transnacional”.

En el seminario participarán ponentes de
la Universidad Autónoma de Madrid, El
Colegio de la Frontera Norte y representantes
de empresas transnacionales, quienes
analizarán la trascendencia de políticas
ambientales en las redes transnacionales, y
su papel como actores decisivos en las
economías latinoamericanas.

Para mayores informes e inscripciones,
hasta el 13 de junio, llamar a los teléfonos
38 19 33 01, 38 19 34 65.

JAIME TAFOYA EN LA GALERÍA
CHUCHO REYES

Del 7 de junio y hasta el 3 de julio, la
comunidad universitaria y público en
general podrán asistir a la galería Chucho
Reyes, del Departamento de Estudios
Literarios, para admirar la obra del pintor
Jaime Tafoya, titulada Refrigerado 2002.

Tafoya es originario del barrio de
Mexicaltzingo. Pintor autodidacta, reside
en París desde 1989. Es miembro fundador
del taller asociativo Globe Arts Belleville, y
ha participado en más de 30 exposiciones
individuales y colectivas, tanto en México
como en Europa.

PRIMER ENCUENTRO DE
GLOBALIZACIÓN E IDENTIDADES
JUVENILES

Discutir, analizar y reflexionar la diversidad
de conceptualizaciones, problemáticas,
abordajes, políticas de apoyo y desafíos de
la juventud, como fenómenos sociales de
actualidad en el marco de la globalización,
será uno de los objetivos que el
Departamento de Desarrollo Social y el
ayuntamiento de Zapopan, abordarán en
el marco del Primer encuentro de
globalización de identidades juveniles.

El encuentro está dirigido a jóvenes en
general, representantes de organizaciones
juveniles no gubernamentales, profesionales,
académicos e investigadores. Mayores
informes en los teléfonos 38 24 92 69, 38
19 33 11.❖

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

Todos los participantes han manifestado que las
actividades de la cátedra, funcionan como una instancia

de análisis sobre la realidad latinoamericana, con el
objetivo de mantener vivo el espíritu que alienta la obra
de Julio Cortázar, escritor de nuestra América que supo

estar en contacto con la cultura universal.

La cátedra rinde homenaje a uno de los
mayores escritores latinoamericanos
del siglo pasado, y la Universidad de

Guadalajara fue elegida como sede para este
proyecto.

En sus inicios, los escritores Gabriel
García Márquez y Carlos Fuentes aportaron
el monto de las becas que el gobierno
mexicano les otorga como creadores
eméritos, para el funcionamiento de la
Cátedra Julio Cortázar.

En febrero de 1995, la Cátedra
Latinoamericana Julio Cortázar comenzó
sus actividades. La lección inaugural estuvo
a cargo del estadista colombiano y secretario
general de la Organización de Estados
Americanos (OEA), César Gaviria.

La conferencia “Contradicciones al
interior de un nuevo orden mundial... una
visión cortazariana”, tuvo lugar en el
paraninfo Enrique Díaz de León, de nuestra
casa de estudios, en presencia de los
integrantes del comité técnico y del comité
de honor de la cátedra.

Gracias a que han part ic ipado
personalidades reconocidas en el ámbito
internacional, con temas que involucran a
la política, la cultura, el arte de América
Latina o la obra de Julio Cortázar, la cátedra
ha ganado reconocimiento y prestigio como
foro académico.

Todos los participantes han manifestado
que las actividades de la cátedra funcionan
como una instancia de análisis sobre la
realidad latinoamericana, con el objetivo de
mantener vivo el espíritu que alienta la obra
de Julio Cortázar, escritor de nuestra
América que supo estar en contacto con la
cultura universal.

En octubre de 1996 aparece la primera
publicación de la Cátedra Latinoamericana
Julio Cortázar, Visiones cortazarianas. En
ella están las cátedras magistrales de César
Gaviria, Pierre Schori, Steven Boldy, Tomás
Eloy Martínez, Jacques Lafaye, Lorenzo
Meyer y Raúl Alfonsín, con un prólogo
escrito por Carlos Fuentes.
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comunidades indígenas (UACI), un sitio virtual
para consultar algunos títulos en materia
indígena. Ivonne Alzaga Montes prepara el
centro de documentación que podrá ser
consultado por estudiantes e investigadores.

El centro documental cuenta con más de
500 volúmenes, además de una bitácora con
noticias sobre el tema, que data de 1994 a la
fecha, principalmente de notas aparecidas en
los periódicos Público y La jornada.

Los documentos están clasificados y
archivados según el grupo indígena: huicholes,
nahuas o migrantes.

Los interesados en consultar este archivo
pueden hacerlo en la UACI, ubicada en la
avenida Hidalgo 919.

Ivonne Alzaga labora en la UACI desde
su fundación, en 1994, y ha colaborado en

Ivonne Alzaga Montes
distintas funciones educativas, culturales y
administrativas.

Ahora está concentrada en consolidar el
centro de documentación, que podrá
consultarse por internet, con acceso a
portadas de libros y sus contenidos, además
de archivos de fotografía, video y música.

“Hasta ahora quienes más buscan estos
documentos hemerográficos son estudiantes
de preparatoria, con consultas sencillas, pero
también hemos recibido visita de
investigadores”.

También dijo que durante el tiempo que
ha laborado en la UACI, ha observado la
firmeza de los huicholes.

“Lo que más me llama la atención de los
indígenas es la tenacidad y perseverancia por
hacer las cosas. No se detienen ante un no. Si

a veces no se les puede apoyar aquí en la UACI,
buscan otra dependencia. Tienen mucho amor
por su cultura, porque muchos otros pueblos
perdieron ya su vestimenta, su lengua, pero
los huicholes se han aferrado en conservarla.

“Visité mucho tiempo la comunidad de
Manantlán, porque cuando estuve a cargo del
área de educación y cultura, tuve un proyecto
con maestros de primaria en aquel lugar, por
lo que conocí muy bien esa zona”.

Manifestó su satisfacción por estar al frente
de la formación de un centro documental, útil
para los estudios e investigación de estudiantes
y profesionistas, sobre todo porque cumple
con sus actividades de trabajo social, que
cultivó cuando cursó la licenciatura en trabajo
social, en el Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades.❖

Ricardo Ibarra

Pronto habrá en la Unidad de apoyo a
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EMPRESA TELEFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES PROG. COMPUTO EXPERIENCIA

AIG DE MÉXICO 36164319 / 36301312 TODAS LAS LICENCIATURAS
GERENCIA EN DESARROLLO
FINANCIERO Y DE SEGUROS

AMBOS 23 - 50 COMPLETO X X X

HERMANOS VÁZQUEZ MEDINA
31222601 / 3103 /

3123063 / 0996
ESTUDIANTES PRIMEROS SEMESTRES DE L.C.P. AUXILIAR CONTABLE AMBOS X MEDIO TURNO DE L A V X X X

HOSPITAL MÉXICO
AMERICANO

38413141 ENFERMERAS AUXILIARES, GENERALES O ESPECIALISTAS ENFERMERÍA F X TRES TURNOS M/V/N X X X

MARZAM 36683576
L.A.E, NEGOCIOS INT'L, MKT, MEDICINA, ODONTOLOGÍA,

BIOLOGÍA
SUPERVISOR DE VENTAS M 22 - 28 COMPLETO X X X

PRODUCTOS FINOS DE AGAVE 38231644 Q.F.B. COORDINADOR DE PROYECTOS F 24 - 30 7 - 4 PM 50% WORD Y EXCEL 1 AÑO

GATRIM 36301776 / 36160608 ESTUDIANTES ÚLTIMO CICLO DE L.C.P. AUXILIAR CONTABLE F X 9 - 3 PM X
COMPAQ, MEGAPAQ,

WORD Y EXCEL
X

ALTO NIVEL EMPRESARIAL 36305222 / 23 ING. MECÁNICO ELECTRICISTA MANTENIMIENTO M 20 - 30 8:30 A 5:30 X X X

LA DESTILERÍA 36403640 / 36403110 L.A.E., L.C.P., REL. IND., R.H. JEFE DE RECURSOS HUMANOS AMBOS MIN. 27 COMPLETO X X 1 AÑO

TEC DE MONTERREY 36693074 LIC. LETRAS / LIC. SOCIOLOGÍA / FILOSOFÍA / HISTORIA AUXILIAR DE BIBLIOTECA M 20 - 30 14:30 A 22:30 X X X

LICONSA 38384740 / 41 L.C.P. AUDITOR INTERNO AMBOS 25 - 40 9 A 5 PM X BÁSICO 3 AÑOS EN DESPACHO

SEGURIDAD PRIVADA
ANÁHUAC

36139555 BACHILLERATO TELEMARKETING AMBOS 20 - 35 9 A 7 PM X X X

SERVICIOS DE
RECLUTAMIENTO Y SELECCIÓN

36206283 ESTUDIANTES DE MERCADOTECNIA / COMERCIO INT'L
PRÁCTICAS PROFESIONALES: ESTUDIO

DE MERCADO
AMBOS X ABIERTO X X X

AMPM MENSAJERÍA 36820480, EXT. 104 L.A.E. EJECUTIVO DE CUENTA AMBOS X 9:00 A 6:30 X OFICCE 6 MESES

AMPM MENSAJERÍA 36820480, EXT. 104 L.C.P. AUXILIAR CONTABLE AMBOS 20 - 35 9:00 A 6:30 X
OFICCE, COMPAQ O

CHEQPAG
6 MESES

AMPM MENSAJERIA 36820480 EXT. 104 BACHILLERATO CAPTURISTA M 19 - 30 9:00 A 7:30 X OFFICE X

AMPM MENSAJERÍA 36820480, EXT. 104 ESTUDIANTES DE BACHILLERATO Y LICENCIATURA CAPTURISTA AMBOS X 8 A 14 Ó 14 A 20 HRS. X OFFICE X

POTOSINOS MENSAJERÍA 36198111
ING. MECÁNICO ELÉCTRICO/ ING. INDUSTRIAL / ING. COMUNIC. Y

ELECT. (RECIÉN EGRESADOS)
SUPERVISOR DE MÁQUINAS Y

HERRAMIENTAS
M 23 - 30 COMPLETO X X

SIN NADA DE EXPERIENCIA
LABORAL INDISPENSABLE

POTOSINOS MENSAJERÍA 36198111 BACHILLERATO RECEPCIONISTA F 18 - 27 COMPLETO X BÁSICO X

MORENO Y ASOCIADOS (0443) 334063602 ING. INDUSTRIAL GERENTE DE CONTROL DE CALIDAD M 25 - 35 COMPLETO X X
EN DESARROLLO DE

CONTROL DE CALIDAD

MORENO Y ASOCIADOS (0443) 334063602 BACHILLERATO ALMACENISTA M MÁX. 28 8 - 6 PM X X X

INTER PUNTO 38123322 / 38122131 TODAS LAS LICENCIATURAS REPRESENTANTE DE VENTAS FORÁNEAS AMBOS 25 - 40 COMPLETO X X EN VENTAS DE AUTOSERVICIO

INTER PUNTO 38123322 / 38122131 TODAS LAS LICENCIATURAS ENCARGADO DE TELEMARKETING AMBOS MÁX. 35 COMPLETO X WINDOWS Y OFFICE 3 AÑOS EN PUESTO SIMILAR

SALES DE OCCIDENTE 36193400 L.C.P. AUXILIAR CONTABLE F MAX. 40 COMPLETO X X X

SUMIDA ELECTRÓNICA DE
MÉXICO

36191720 TEC. MECÁNICO INDUSTRIAL SOPORTE MECÁNICO M X COMPLETO X BÁSICO 2 AÑOS EN INDUSTRIAS

SUMIDA ELECTRÓNICA DE
MÉXICO

36191720 EST.  DE 3 O 6 SEMESTRE DE L.C.P, L.A.E., ING. INDUSTRIAL BECARIOS AMBOS X 9 A 2 PM 50% X X

LA MANO PUBLICISTAS 35875742 / 44 EST. T/V DE DISEÑO GRÁFICO PRACTICANTE AMBOS X 9 A 2 PM X X X

ADVANCE 36165826 BACHILLERATO ENCUESTADORAS F 18 - 25 9 A 6 PM X X X

MR. POLLO 36756000 EXT. 131 TEC. MECÁNICO INDUSTRIAL TÉCNICO MECÁNICO M 20 - 45 8: 00 A 4:30 PM X X
INSTALACIONES DE EQUIPO

ELECTRÓNICO

MANPOWER 38808340 RECIÉN EGRESADOS DE PSICOLOGÍA, TRABAJO SOCIAL O R. IND. EJECUTIVOS DE RECLUTAMIENTO AMBOS 22 - 30 9 S 6 PM X X MÍNIMA EN RECLUTAMIENTO

MANPOWER 38808340 L.A.E., PSICOLOGÍA, R.I., R.H. ASISTENTE ADMINISTRATIVO M 22 - 30 COMPLETO X X
CONOCIMIENTOS BÁSICOS EN

NÓMINA IMSS

MANPOWER 38808340 PREPARATORIA, LIC. EN ÁREAS ADMINISTRATIVAS
PROMOTORES FINANCIEROS ÁREA DE

BANCO
AMBOS 20 - 30 COMPLETO X X X

MANPOWER 38808340 EST. DE PREPARATORIA O LICENCIATURA TELEMARKETING AMBOS 20 - 30 8 A 14 Ó 14 A 20 HRS. X X X
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Exposición
Ignacio Sánchez expone en Casa Vallarta su obra
titulada La bruma del amate, en la cual el artista
liberado de las ataduras que implican técnicas y estilo,
juega con un legado tradicional de los indios otomíes:
el papel amate, conocido antiguamente como “piel
del árbol”.

Las obras pueden ser observadas en la sala de
usos múltiples de Casa Vallarta.

Pinturas
En el cerro de Mezcala, población cercana a Chapala,
se encuentran las pinturas rupestres de la cueva del
Toro. Estima Alfredo Morales del Río, profesor del
CUCiénega, que son probablemente manifestaciones
de los primeros pobladores del lago, de hace más de
cuatro o seis mil años antes de nuestra era.

Comunicación
Las nuevas tecnologías (internet, chat, etcétera) han
convertido al hombre en un ser más solitario y
autosuficiente. La falta de comunicación ha
aumentado, porque rendimos culto a la información
en sí misma, sin ningún proceso para digerirla.

Espacios
La biblioteca Hartung, del CUAAD, es un espacio
para la cultura. Este recinto organiza diversas
exposiciones que han despertado interés en la
comunidad estudiantil, al grado de que tiene un
promedio de 700 usuarios al día.
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Ricardo Ibarra

Como la historia humana lo
demuestra, las grandes civilizaciones
surgieron a orillas del agua: lagos,
ríos y demás mantos acuíferos; el
lago de Chapala no es la excepción.
Prueba de ello son las pinturas
rupestres de la cueva del Toro,
exploradas por un grupo del Centro
Universitario de la Ciénega, en el
cerro de Mezcala, población cercana
a Chapala.

Para llegar al sitio en que los
habitantes de otros tiempos
materializaron sus inclinaciones
ideológicas en pinturas y esculturas, un
grupo de 20 personas recorrieron las
montañas por más de cinco horas,
subiendo, bajando y haciendo brecha
en el cerro de Mezcala, hasta llegar a
la cueva del Toro, conocida así porque
de lejos la roca principal simula el
contorno de ese animal.

El profesor del CUCiénega,
Alfredo Morales del Río, explicó que
las pinturas son probablemente
manifestaciones de los primeros
pobladores del lago, hace más de
cuatro o seis mil años antes de
Cristo.

Las imágenes muestran un
posible grupo de cazadores con

PINTURAS

Antiguos mexicanos dejan testimonio cerca de Chapala

lanzas en mano, tras lo que parece
ser un animal con cuerno. “Lo más
seguro es que sea un venado”.

Alrededor hay otras figuras en
forma de caracol. Cinco son
circulares y una cuadrada. “Según
lo que yo he investigado, los
caracoles circulares representan al
Sol, mientras que los cuadrados
simbolizan la Tierra”, agregó.

Para plasmar los dibujos, los
realizadores utilizaron pigmentos
vegetales y al parecer sangre de
animal para fijar la pintura a la
piedra. Hay colores rojos, naranjas,
amarillos y negros.

Morales del Río señaló que la
cueva tiene poca profundidad. La
saliente generada por una roca
grande forma un hueco en la
montaña y es en su parte plana
donde están las pinturas.

“Esto provoca que a cierta hora
del día le pegue el sol y también
que las lluvias caigan sobre ella. No
tiene ninguna protección.
Informamos al Instituto Nacional de
Antropología e Historia sobre las
condiciones de este legado
histórico, pero nos dijeron que no
tenían presupuesto para este tipo
de trabajos”.

La única protección con la que

cuentan los grabados son el celo con
que los habitantes del pueblo de
Mezcala conservan el secreto del
lugar, pues no a cualquiera le dicen
cómo llegar,

“Lo cuidan como si fuera un
tesoro. Esta es la única protección
del sitio. Las personas tratan de
mantener en secreto este lugar,
porque consideran que son obras de
personas que vivieron en esos
mismos lugares hace muchos años”.

Pero hay más, a 250 metros
cerro abajo existen esculturas
conocidas como pictoglifos. La
figura central es al parecer un brujo
chamán, Morales del Río supone
esto por el penacho que tiene sobre
la cabeza, distintivo de guía o líder
en el México antiguo.

En la mano derecha tiene tallado
un puñal ceremonial y en la izquierda
una tortuga.

Alrededor de esta figura hay
otros trabajos en piedra que
describen caracoles o líneas que se
arremolinan hacia el centro.

El profesor del CUCiénega
comunicó que insistirán ante
autoridades federales, para proteger
este sitio importante para la
arqueología y la historia de
México.❖Pinturas rupestres de la cueva del Toro

“Es bueno que el artista conozca
y esté consciente del entorno en
el que vive. El riesgo está en
sustituir al arte, en cuanto
lenguaje simbólico, por un
discurso político”, expresó la
doctora Marta Zátonyi, esteta de
reconocimiento internacional.

Víctor González

La función del arte y responsabilidad del
artista, es renovar, y en algunos casos hacer
una fisura en el paradigma existente, pues el
momento creativo está constituido por la
edificación cognitiva, el sistema axiológico y
el universo simbólico que rige el pensamiento
y la forma de actuar.

Esto es posible con el planteamiento o
construcción de paradojas que revelen la
posibilidad de producir nuevas realidades,

ESTÉTICA

Función del arte romper paradigmas

paralelas o alternativas, que enriquecen las
circunstancias en que vive una sociedad.

Así lo expresó la doctora Marta Zátonyi,
esteta de reconocimiento internacional que
visitó la Universidad de Guadalajara para
impartir la cátedra sobre estética, en un
seminario organizado por el Departamento
de Imagen y Sonido, del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD).

La autora de varios libros en la materia,
entre ellos Una estética y Aportes a la
estética, añadió que la tarea del artista no
es solo plantear estas paradojas, sino
participar en la construcción de la realidad,
pues sabemos que no existe una realidad a
priori: hay una historia que precede a la
generación del artista, pero no una realidad
definida antes de que nuestra especie la
planteara.

“El arte no es el único fenómeno que
participa en la construcción de la realidad. Sin
embargo, su papel es activo, pues otorga el
elemento simbólico a aquello que sabemos,
sabíamos y sabremos. Es bueno que el artista
conozca y esté consciente del entorno en el

que vive. El riesgo está en sustituir al arte, en
cuanto lenguaje simbólico, por un discurso
político”.

Puntualizó que la palabra arte no significa
siempre lo mismo, pues debe estar en un
constante proceso de recomposición, además
de que no existe un sistema divino de medición
para definir una vez y por siempre, para todas
las culturas, qué sí y qué no es arte.

“Si rechazamos la entrada de fenómenos
actuales al mundo artístico, podemos hablar
de un empobrecimiento. Yo creo que la tarea
debe abarcar los conocimientos tradicionales
y los recientes”.

Agregó que es necesario reasignar un
significado al vocablo arte, es decir, “debemos
reconocer géneros artísticos jóvenes, pero que
sí tienen raíces. Hasta el cine tiene
antecedentes en el teatro de títeres de sombra,
de Java. Un ejemplo es el diseño: aunque tiene
antecedentes claros, solo fue reconocido como
género artístico hasta el Bauhaus”.

Durante las cátedras, la maestra Zátonyi
abordó temas importantes, como el origen del
arte, la historia, el hombre y su mundo, la

forma y el contenido, y lo feo y lo bello como
la cuestión esencial de la estética.

Aterrizó en obras maestras del cine
internacional, en autores como Pier Paolo
Pasolini, Andrei Tarkovsky, Carl T. Dreyer,
Ingmar Bergman y Ridley Scott.

Expresó que uno de los grandes problemas
en el mundo, es la inexistencia de una idea
rectora. No hay algo en qué creer.

“En los últimos siglos, el mundo perdió la
fe en Dios, las ideologías y los partidos
políticos. Tal vez debamos creer en cosas
menos grandilocuentes o metafísicas.

“El arte expresa esa incertidumbre que
caracteriza a nuestra época. Creo que en la
construcción de la sociedad, el arte con más
potencia, fuerza y demanda en la actualidad,
y con una tarea importante, es el arte
audiovisual”.

Al seminario intensivo que impartió la
maestra Zátonyi, en el Centro de estudios para
extranjeros, asistieron alumnos de las
licenciaturas en artes audiovisuales y
arquitectura, así como de la maestría en
estudios cinematográficos, de la UdeG.❖
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INFORMACIÓN

Con las nuevas tecnologías,
¿estamos más o menos comunicados?

“La falta de
comunicación se ha
incrementado, porque
rendimos culto a la
información en sí misma,
sin ningún proceso para
digerirla. Hay mucha,
pero falta calidad en ella.
Entre información y
conocimiento existe una
buena brecha”, señala el
poeta Ricardo Castillo.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Se dice que vivimos en la era
de la información, que
estamos más comunicados e

informados a causa de las altas
tecnologías, como el internet (chat,
correo electrónico). No obstante,
algunos intelectuales afirman que
no.

Con la llegada de la tecnología,
el hombre es más individualista y
pasa mayor tiempo frente a la
computadora que con sus amigos.

El escritor e investigador del
Departamento de Estudios
Literarios, de la Universidad de
Guadalajara, Ricardo Castillo,
reconoció que la tecnología ha
convertido al hombre en un ser más
solitario y autosuficiente.

“La falta de comunicación se ha
incrementado, porque rendimos
culto a la información en sí misma,
sin ningún proceso para digerirla.
Hay mucha, pero falta calidad en
ella. Entre información y
conocimiento existe una buena
brecha. Es la experiencia humana
la que excluye este culto a la
información, la que nos conduce al
conocimiento”.

El poeta Ricardo Castil lo
aseguró que no es posible
generalizar y decir que la tecnología
ha venido a acabar con la
comunicación entre los seres
humanos, “pues no todos hacen mal
uso de internet”.

“En lo individual es posible la
comunicación, pero en un nivel
estadístico, mayoritario, pareciera
que nos falta”.

Subrayó el escritor que no
podemos negarnos a enfrentar este
universo de información y
comunicación: “es importante que
tratemos de aprovechar las
coyunturas y darles calidad. El
usuario no debe perder de vista que
la información tiene que ser avalada
por la calidad y un proceso que
incluya la experiencia humana. No
el dato muerto, sino echar a andar
el dato”.

La escritora y profesora de
narrativa y literatura, del Instituto
Tecnológico y de Estudios
Superiores de Occidente (ITESO) y
del Centro de Arte Audiovisual,
Carolina Aranda Araiza, reconoce
que la tecnología es parte del
presente y que depende del uso que
le dé el hombre, esta lo puede
comunicar o incomunicar.

En su experiencia como
maestra, reconoce que la mayoría
de los alumnos tienden a aislarse,
porque “pasan más horas enfrente
del monitor. Esto implica que
invierten menos horas con sus
amigos o su familia”.

Al igual que Ricardo Castillo,
Carolina Aranda asegura que no
todos los casos son negativos, por
lo que no conviene generalizar.

“A muchos nos funciona
comunicarnos a través de internet.
Por ejemplo, cuando llegas en la
mañana a tu oficina, revisas tu
correo, recibes noticias de gente que
hace años no sabías de ella y eso te
pone en comunicación con alguien
que probablemente sin la tecnología
no hubieras vuelto a contactar. Tiene
grandes ventajas y esto porque se
globaliza la información. Ello
también puede llevar a la persona a
que se encierre en su burbujita
tecnológica y sea menos capaz de
convivir”.

Señaló que existe desigualdad
con relación al porcentaje de
quienes tienen acceso a las nuevas
tecnologías.

“No podemos hablar de una
igualdad en una sociedad donde solo
el uno por ciento tiene
computadora. En ese sentido está
volviéndose una situación elitista en
nuestros países tercermundistas.
Solo algunos privilegiados pueden
entrar a la red. Lo común es la
televisión, que ciertamente
incomunica, desinforma y enajena”.

Para Filemón Hernández Meza,

egresado del Departamento de
Letras, de la Universidad de
Guadalajara y actualmente profesor
de quinto semestre de la
preparatoria 8, de la Universidad
de Guadalajara, decir que “estamos
más comunicados ahora por las
altas tecnologías no me parece
nada acertado. Creo que esto tiene
más que ver con la cultura kitch,
es decir con la simulación, la ilusión
de estar más comunicados a través
del acceso a la información, a través
del uso del internet, del chat,
etcétera”.

Con su larga experiencia como
maestro de secundaria, el autor del
libro de poemas Obstinación del
fuego, destaca que miles de
usuarios en la red se limitan a
reenviar los mensajes que les llegan,
como las famosas cadenitas de
consejos y chistes.

Para el poeta Filemón Hernández, maestro de la prepa 8, cada vez
son más los alumnos que hacen uso de internet. “Están en la

ilusión, en la cultura kitch. Bajan la información y te la presentan
sin siquiera leerla, y cuando les preguntas qué comprendieron, te

das cuenta que solo se tomaron la molestia de bajarla”.

“Con estos reenvíos no te estás
comunicando. Estás reproduciendo
un formato que te ofrece la ilusión
de que te estás comunicando y de
una manera fácil. Ya no es necesario
involucrarse con nada ni con nadie,
sino simular y te evitas un
compromiso. Antes cartearse con
alguien implicaba horas de
concentración, de pensar, imaginar,
evocar, etcétera y había una
comunicación más profunda. Ahora
no: es el reenvío, el quiúbole, ¿qué
tal?”.

Como profesor de preparatoria,
Filemón indicó que cada vez son más
los alumnos que hacen uso de
internet, entre otras cuestiones, para
la realización de tareas escolares.

“Están en la ilusión, en la cultura
kitch. Bajan la información y te la
presentan sin siquiera leerla, y
cuando les preguntas qué

comprendieron, te das cuenta que
solo se tomaron la molestia de
bajarla”.

Reconoció que con la llegada de
las nuevas tecnologías existe un
mayor acceso a la información, pero
de forma limitada.

“En la red no tienes un libro o
una enciclopedia. Puedes localizar
ciertas fuentes, pero son
introductoras a obras que todavía no
te ofrece el medio. Nos vamos a ver
en la necesidad de llegar al libro
virtual, porque no podemos seguir
talando árboles”.

En un futuro el libro como
objeto desaparecerá. “Algunos
sienten nostalgia por eso, pero es
más saludable dejar de talar árboles.
El libro no va a desaparecer: se
volverá virtual y eso es más barato
que uno hecho con madera y
papel”.❖
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Los alumnos que llegan
a las prepas de la UdeG,
cargan muchas
deficiencias desde la
primaria y secundaria,
donde siguen enseñando
la lengua en forma
tradicional. Confunden
literatura con lectura.
La literatura
prácticamente está
olvidada.

Armando Ramírez Fregoso

Una persona que no lee, no
tiene herramientas para
pensar y entre menos

piensa, es una presa fácil de caer
en un sistema que lo puede oprimir,
opina el doctor Alfredo Cerda
Muñoz, coordinador de la maestría
en enseñanza de la lengua y la
literatura.

Fundador de este posgrado,
que funciona desde 1992, el
doctor Cerda Muñoz hace un
recuento del panorama de la
enseñanza de la l i teratura y

MAESTRÍA

Enseñar la lengua, enseñar a pensar

lengua en el país en todos los
niveles.

Primero abre con un dato
desolador: en México son leídos
1.5 libros al año por mexicano.
Luego señala que este problema
inicia desde la primaria, nivel en
el que los profesores no tienen un
dominio de la enseñanza de la
lengua.

“Las reformas de 1973 a la
fecha han creado confusión en los
profesores, de tal manera que
muchos de ellos siguen enseñando
la lengua en forma tradicional. La
literatura está olvidada.

“El problema de la literatura
infantil es terrible. Sabemos que
no se desarrolla ni el niño recibe
apoyo a su sensibi l idad. Los
profesores confunden literatura
con lectura. No ven a la literatura
como una obra artística”.

En secundaria hay muchos
maestros que obl igan a los
alumnos a hacer copias. En este
nivel educativo pocos utilizan la
lectura como una actividad de
recreación. Y en cuanto a la
lengua, los estudiantes no
dominan los elementos básicos
para comprender lo que leen, lo
que hablan y lo que piensan.

Cuando los estudiantes llegan
a las preparatorias de la UdeG,

donde imparten tres semestres de
lengua y dos de literatura, los
a lumnos cargan muchas
deficiencias desde la primaria y
secundaria.

“Los problemas de los
profesores de este nivel es que los
alumnos están confundidos en
cuanto a la sintaxis. Al alumno le
da miedo escr ib i r,  porque
desconoce la función del lenguaje.

“Trae hábitos bastante pobres
de lectura y de apreciac ión
literaria. Aquí el profesor tiene

que hacerle ver los valores que
tiene la l i teratura: estét icos,
políticos, sociales, culturales o
ideológicos. Además, debe formar
los hábitos en los alumnos”.

El doctor Cerda Muñoz sugiere
como solución hacer una reforma
seria a los programas y planes de
estudio desde preescolar. En ella
deberán participar especialistas en
la materia, pedagogos y sicólogos
educativos.

“Entre todos hacer un diseño
que tenga continuidad y capacitar

Exponen obras de académicos
del CUAAD.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

La bib l ioteca Hartung, de l  Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño, es un espacio para la cultura, pues
hace unos meses que en sus instalaciones
han expuesto diversas obras realizadas por
maestros de este centro universitario.

La maestra Alma Rosa Radi l lo,
coordinadora de la biblioteca, señaló que
pensaron aprovechar este recinto que tiene
tanta v ida, para hacer exposic iones
culturales.

“Era un desperdicio tener un espacio
cul tura l  como la b ib l ioteca y no
aprovechar lo en exposic iones que
muestren quiénes somos y a qué nos
dedicamos, en inculcar a los alumnos, que

RECINTO

Biblioteca Hartung, un espacio para la cultura

son los principales usuarios, de qué
estamos hechos”.

Señaló que las exposiciones son un
motivo de orgullo, ya que han despertado
interés en la comunidad estudiantil.

“Tenemos un promedio de 700 usuarios
al día. Ellos ven, recorren la obra, la
analizan y toman conciencia de que el autor
es un maestro del centro. La empatía y la
cuestión de la identidad fortalecen el orgullo
de ser universitario”.

Según Radillo Enríquez, es el único
centro que efectúa este t ipo de
exposiciones, por lo que no descartan
invitar a otras bibliotecas para exponer lo
que realizan en el CUAAD.

Puntualizó que la primera exposición
fue de fotografía arquitectónica, una
colección del maestro Vicente Carabias,
secretario académico del centro.

“La segunda estuvo a cargo del maestro
Jorge Fregoso, jefe del Departamento de
Proyectos de Comunicación, quien

presentó pinturas, cuadros y objetos
realizados con diferentes técnicas”.

Hace pocos días culminó la tercera
exposición de textiles y cuadros realizados
con e lementos vegeta les,  t i tu lada
Trascendencia, fibras naturales textiles,
obra reciente de Arcelia Julián Núñez,
quien utilizó fibras como el agave, algodón,
tallo de tule y de gladiola.

“Son obras montadas en material
natural. Trabajé diferentes técnicas, aunque
recurrí más al papel hecho a mano y a la
fibra. Lo interesante es que utilicé tinte
natural obtenido de tallos y raíces.

“La idea es trabajar las fibras naturales,
convertirlas en papel y luego transformarlas
en arte”, señaló Julián Núñez.

Apuntó como otro aspecto relevante
que todo lo uti l izado sean productos
desechables. “Las exposiciones de ese tipo
son básicas, pues sensibilizan a la gente.
Por fortuna, la  respuesta ha s ido
favorable”.
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Las palabras se adquieren por la lectura

y actualizar a los profesores de
todos los n ive les.  También
fomentar la lectura y que esté
basada en textos significativos
para el alumno”.

Precisó la importancia del
aprendizaje de la lengua y la
literatura: “el ser humano piensa
por medio del lenguaje. Este se
adquiere a través de las palabras,
las palabras se adquieren por la
lectura, es decir, que una persona
que no lee no tiene herramientas
para pensar y entre menos piensa,
es una presa más fácil de caer en
un sistema que lo puede oprimir,
sojuzgar e imponer ‘valores’”.

“En la proporc ión que
desarrollemos el uso adecuado de
la lengua, en esa medida
estaremos fortaleciendo nuestro
pensamiento. En cuanto a la
literatura, un pueblo que lee es un
pueblo que progresa”.

Como parte de la solución a
este problema, la UdeG abrió la
convocatoria de la maestría en
enseñanza de la lengua y la
literatura, la cual será impartida en
el turno vespertino, cuatro días a
la semana, a partir de septiembre.

Para mayores informes,
comunicarse al Departamento de
Letras o en el teléfono 38 19 33
78.❖

www.comsoc.udg.mx/
gaceta/gaceframes.htm
www.comsoc.udg.mx/

gaceta/gaceframes.htm

Búscanos también en

Internet
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La cuarta exposición estará a cargo de
Arturo Morales, especialista en arquitectura
prehispánica,  quien expondrá una
colección de fotografías sobre arquitectura
en México.❖
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: XAVIER MANUEL GUTIÉRREZ MORALES, FOTÓGRAFO

VICT IMARIO
Por Armando Ramírez Fregoso

Primera cámara. Nací el 15 de octubre de
1968, en Guadalajara. Me gustó la fotografía
desde que me compraron una cámara 110, en
los setenta. Tomaba fotografías en Tapalpa, aquí
y allá. Ese fue el inicio, entre el mundial del 74 y
del 78.
Sino zurdo. Tengo mi lado artístico porque soy
zurdo. Soy de izquierda y escribo con la izquierda.
Yo nací cuando Díaz Ordaz hizo sus olimpiadas.
Ese dato es bienaventurado.
Rebeldía lúdica. Me pasó la adolescencia
inadvertida, porque soy un rebelde sin causa.
Tengo la influencia del Colegio Americano,
porque ahí estudié y supe que se aprende jugando;
siempre lo he aplicado.
Business. Hubo una experiencia muy padre que
se llama el Colegio de la Academia de San
Francisco, donde fui a perfeccionar mi técnica.
Aparte de lo artístico está también lo comercial,
que apuntalé allá. La fotografía es un negocio,
aparte de un arte. Una cámara lo implica todo.
Impresiones favoritas. Mi formato favorito es
el cuatro por cinco, porque da una nitidez
increíble. Hay color en todo, pero el blanco y
negro es luz y sombra. La fotografía es eso, grabar
con luz, pero importa grabar no tanto el color.
Lo comercial y lo artístico. En mi proyecto
son conciliables. Es el éxito mío. Yo en cada
fotografía hago arte y me la compran. Todos los
días comemos en la casa gracias a la fotografía.
Estoy atendiendo a clientes importantes:
chocolateras, herbolarias, pastelerías, zapaterías,
y ahí firma el que paga.

Impresión en papel periódico. El
fotojournalismo, como yo lo conocí, es dinámico,
ganar la nota, jugársela, igual te mandan al mundial
que a Bosnia-Herzegovina. Estuve en el inicio del
proyecto del periódico Siglo 21. No se requería
experiencia. Llevé mi portafolio... pero yo trabajo
con base en tiempo y me desesperé.
Perfección. En cada fotografía me inspiro y sé
que la siguiente debe ser mejor.
Imprimir la cotidianidad. Lo hice un buen
tiempo. Tengo varias fotografías logradas así, pero

una noche en la que traté de caminar, me
detuvieron por sospechoso. Ahora solo se puede
en automóvil y con un gafete, porque la represión
está dura.
Business II. Ahí se concilia entre lo que
quiere el cliente y la idea propia. Se sienta uno
en la mesa, viene la lluvia de ideas y se logra
un concepto. Ahora, por ejemplo, ya estaba
en lo que voy a tomar mañana y muy
concentrado.
El proceso. Me programo neurológicamente
en lo que voy a fotografiar, qué, cómo y para
qué es. A partir de ello logro visualizar a esa
persona, a ese producto con detalle. Después
me pongo a hacer bocetos y luego viene el
adelanto, me tomo un café, escribo y a partir
de ahí tomo las fotos.
Asesoría indispensable. Mi mujer me ayuda
muchísimo. Siempre busco retroalimentación con
las personas cercanas. Me debo a mis clientes, al
periodismo, a la gente. Debo recordar eso.
Una toma de la ciudad. Hay fotógrafos de
calidad, pero desgraciadamente hay quienes se
venden al mejor postor, regalan su trabajo o no
tienen ese amor al arte. Me he dado cuenta en el
medio.
Imagen del futuro. No podemos seguir
envenenando a la tierra, tenemos que adoptar la
tecnología digital, no podemos seguir tirando la
plata. Ahora lo que sigue son las vibras; la
computadora y el teléfono irradian vibraciones.
Vale la pena que los fotógrafos salgamos del
cuarto oscuro.❖
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CELOSITIS AGUDA

Juan Manuel Orbea

Quien diga que nunca ha sentido celos, no está
mintiendo. Solo estaría engañándose a sí
mismo. Pero, ¿dónde reside el motivador de
los celos? La respuesta habría que dejársela
a psicólogos o sociólogos. Sin embargo, no se
requiere ser especialista en comportamiento
humano para saber que los celos no se
desarrollan en el objeto que los provoca. Nacen
dentro de uno y desde ahí, motivado por la
inseguridad propia y el agudo sentido de
posesión del otro(a), hace de los mismos una
forma de vida, en la que nada es tranquilidad,
sino todo angustia. Sí: todos saben lo que
significa sentir esa opresión en el pecho que
impide respirar o vomitar pensamientos que al
son de la imaginación son capaces de pensar
lo peor del ser amado.

Celosos somos y en la obsesión andamos.
Celos (España, 1999), dirigida por Vicente
Aranda, cuyo guión original escribió al
al imón con Álvaro del  Amo, es una
perturbadora oda a ese sentimiento que
llega a provocar una especie de limbo
existencial, donde lo único real, verdadero
o infundado son los pitones virtuales que
salen en la cabeza. Lástima: estos cuernos
no sirven para embestir a quien deseamos
hacer añicos justa o injustificadamente por
culpa de ese celo extremo, sino para
embestirnos a nosotros mismos una y otra
vez. Y todo desarrollándose en el terreno

relat ivo de las suposic iones. Y si  no,
pregúntenle a Antonio el obsesivo (Daniel
Jiménez Cacho) y a Carmen la mentirosa
(Aitana Sánchez-Gijón). Por cierto, fantásticos
los dos, una por su presencia y hermosura, otro
por su poder de interpretación y credibilidad
que, de no conocerlo, juraríamos que el acento
jolines lo usa todos los días.

Quien esté libre de celos, que tire el primer
coscorrón.
Carmen es la mujer más bella del pueblo-infierno
grande. Antonio, el camionero de la misma
empresa donde trabaja ella y el afortunado
elegido de su amor. Pero una tormenta,
presagiando lo peor, será el giro del destino a
través de un accidente carretero para que una
foto sea el leit motiv para que los celos comiencen
a cabalgar como solo cabalga un caballo salvaje.
El amor se verá embestido por esos celos que
destruyen poco a poco, convirtiéndolo a uno en
un monstruo de dos cabezas, insaciable de una
venganza sin fundamentos. Pero dentro de los
celos, sobre todo cuando se hacen públicos, no
solo intervienen los protagonistas, sino el resto
del elenco que habrá de jugar un papel
trascendental y peligroso. Y ni el matrimonio lo
salvará. ¿O sí?

Celos, bola de nieve bajando por la espina
dorsal.
Esta película va de menos a más. No porque al
principio sea floja y luego recomponga el camino,
sino porque ese es el ritmo que adquieren los celos
cuando no hay poder humano o celestial que los
detenga. Y cuando la bestia se ha escapado, ni el
ángel que por un lado aconseja decir basta ni el

demonio que riega la celosa aferración,
impedirán que Celos vaya hasta sus últimas
consecuencias.

No queda de otra que enfrentar a la imagen
provocadora de esos celos. Y enfrentarla como
se enfrenta a un toro sin capote, pero con
espada. Porque para toda liberación es
indispensable el sacrificio. Si no, pregunte a
los cristianos por Jesucristo. Con o sin escopeta
de por medio.

Celos tú, yo, él, ella, ellos, ustedes,
nosotros y vosotros.
Celos atrapa de inicio. La construcción narrativa
crea una especie de complicidad con los
personajes que vivirán un drama que se ve venir,
sin que dosis precisas de ese humor de la rehostia
diga “presente”. Y los seres comunes se reflejarán
en los personajes que son comunes seres.

El guión brilla por su presencia, tanto como
las interpretaciones que gracias al talento de
los actores y ojo del director nos involucran a
tal punto que por momentos uno creería ser
un personaje más de la película.

El final del filme, inevitable para los
protagonistas, es de una plástica inolvidable.
Una secuencia tan original, hipnótica y cruenta,
que la convierten en un culto para celosos y
aquellos que no pero bien que sí. Entonces el
presagio de tormenta a través de la lluvia, ahí,
en la última toma cuya perspectiva se intuye
es la de Dios, para cerrar este perfecto círculo
que incito a ver apostando que se perturbarán
tanto como se sentirán liberados.

Entre el amor y el odio, latente frontera
de celos.❖

Muestra de teatro estudiantil en
Ocotlán

Con la finalidad de impulsar el teatro no
profesional en la región de la Ciénega, la
Escuela Regional de Educación Media
Superior de Ocotlán (EREMSO), de la
Universidad de Guadalajara, llevó a cabo
la primera Muestra de teatro estudiantil
EREMSO 2002.

Juan Manuel Alfaro, director del grupo
de teatro de la preparatoria y coordinador
de esta muestra, aclaró que no hubo
premios, puesto que no se trataba de un
concurso. Sin embargo, la respuesta a la
convocatoria fue muy positiva.

Del 3 al 8 de junio, 16 grupos de
Atequiza y Ocotlán presentaron tres
funciones diarias. La obra con la que se
inauguró fue Cara a cara, y la presentó el
grupo Alfa Omega, del Tecnológico de
Ocotlán.

El director teatral universitario tiene
diez años de coordinar el grupo de la
EREMSO, y señala que se renueva cada
dos porque los estudiantes egresan de la
preparatoria.

Mayores informes en el correo
e l e c t r ó n i c o
freeman_zaratustra@yahoo.com. El
programa completo de la muestra se
puede consultar en la dirección: http://
www.remsoudg.gq.un/main.htm ❖

Radio Universidad en Autlán se
conecta con el auditorio

Como parte de la nueva fase de la
estación XHAUT, han lanzado al aire tres
programas dirigidos a públicos distintos.
Para los jóvenes, destaca la producción
Espacio alternativo de tres en tres; una
nueva alternativa musical en la región, en
la que además de escuchar música actual
por bloques de tres, se hace referencia a
grandes músicos y bandas, como The
Police, The Doors o compositores como
Lennon y Mc Cartney .

Espacio alternativo se transmite de
lunes a viernes, a las 13:00 horas. Este
espacio cuenta también con una sección
en la que músicos locales pueden
participar mediante el envío de sus
producciones de demostración.

Para el público de 25 a 35 años,
produce Era de trova, donde además de
escuchar los grandes trovadores, el
público podrá disfrutar de poesías
consagradas e inéditas de escritores
locales. Se transmite martes y jueves a
las 20:00 horas.

Para el público adulto, se creó El baúl
de los recuerdos, un programa con
información biográfica de la música de
antaño. Han dedicado programas a María
Victoria, Pedro Infante y Germán Valdez
“Tintán”, entre otros. Este programa es
lunes, miércoles y viernes, a las 20:00
horas.❖

El brujo de Autlán

El lingüista jalisciense Antonio Alatorre
regresó a su ciudad natal, Autlán de
Navarro, en donde recibió un homenaje
por parte del Centro Universitario de la
Costa Sur, que en sesión de consejo
aprobó que la Casa Universitaria, ubicada
en Hidalgo 24, llevara su nombre. El
mismo homenajeado develó la placa, el
24 de mayo pasado.

Además, se aprovechó la ceremonia
para presentar su libro más reciente, El
brujo de Autlán.❖
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A partir del 10 de junio

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686,
teléfono 36 15 49 44
www.cge.udg.mmx/cv

Exposición colectiva de escultura, con
piezas de Dolores Ortiz, Estalislao, Jonás,
Magdalena y Tijelino. Patio de la escultura.
Clausura: agosto.

Seis mujeres... dos hombres, exposición
fotográfica de Jorge Peregrina y Jorge
Barragán. Sala Manuel Álvarez Bravo.
Clausura: junio 30.

Exposición de pintura Sueños de un lobo,
de Rodolfo Pérez García. Salas María
Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Clausura: junio 30.

Exposición de arte objeto La bruma del
amante, de Ignacio Sánchez. Sala de usos
múltiples. Clausura: junio 30.

DANZA

Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa,
en el teatro Degollado. Funciones
dominicales a las 10:00 horas. Costo del
boleto: $170.00, luneta, y $30.00, galería.
Hay descuentos especiales a grupos, previa
solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

Función especial del Ballet folclórico
de la UdeG, en la convención nacional
del club de Leones, junio 13, 11:30
horas.

Programa de estreno del Ballet folclórico

infantil, en el teatro Degollado, 12 de junio,
20:00 horas.

Presentación del grupo Gineceo, en el festival
artístico Liberarte, centro cultural El Refugio,
junio 16, 18:00 horas.

Presentación del grupo Anzar, festival de
danza Onésimo González, Foro de Arte y
Cultura, junio 27, 20:30 horas.

Presentación del grupo Gineceo, en el festival
de danza Onésimo González, Foro de Arte y
Cultura, junio 28, 20:30 horas.

Presentación de los grupos de Anzar y
Gineceo, festival de danza Onésimo González,
Foro de Arte y Cultura, junio 30, 18:00 horas.

TEATRO

Orestes o de las atrocidades de los
átridas, con la Compañía de teatro de la
UdeG. Director: Noé Lynn. Bodega del
teatro Experimental de Jalisco, viernes,
20:30; sábados, 19:00 y domingos,
18:00 horas. Excepto junio 14, 15 y 16.
Calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua azul. Entrada general $60.00;
estudiantes y maestros, $30.00 (cupo
limitado). Reservaciones al teléfono 36
19 76 94.

Impecable y diamantina (cinco payasos en
busca de una patria). Director: Fausto Ramírez
/ Hugo Roche, Compañía de teatro de la
Universidad de Guadalajara. 10 de junio,
20:30 horas, teatro Experimental de Jalisco,
calzada Independencia sur s/n, parque Agua
azul.

Reservaciones en el teléfono 36 19 76
94.

AQUA GALLERY
López Cotilla 2285
Horario de lunes a viernes, de 10:00 a
14:00 y 17:00 a 19:00 horas.

La UdeG, Acude, Sistema Jalisciense de Radio
y Televisión y Aqua gallery invitan a conocer
la exposición El espejo del agua, reflexión
de la vida, obra reciente de María Teresa
Mendiola.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30.

Taller de literatura Luis Patiño
Todos los jueves, de 20:00 a 22:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco.
Teléfonos (01 317) 38 102 57, (01 317)
38 210 17.

Exposición fotográfica del Inventario turístico
de la región Costa sur, en la Casa
Universitaria (Hidalgo 24).

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS
Anillo Periférico norte 799, núcleo Belenes
Teléfonos 38 33 21 73, 38 33 87 11, 36 33
91 84.

Continúan las inscripciones al taller de
violín. Sesiones los sábados, de 8:00 a
10:00 horas, en el CUCEA. Requisito: traer
instrumento.

Informes en la Coordinación de Extensión,
al 38 33 21 73.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LA CIÉNEGA
Carretera Ocotlán-Tototlán, kilómetro
3.3, Ocotlán, Jal., CP 47840.
Teléfonos 01 392 92 513 01, 526
45, 500 26.

Inauguración de la exposición pictórica
Estampas de México, del maestro José de
Jesús Barajas Sandoval. 10 de junio, 19:00
horas, en el edificio de rectoría del
CUCiénega.

Clausura: 13 de julio.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 976, piso menos uno
Teléfono 38 26 72 97.

A partir del 14 de junio, Quiero ser famosa.
Director: Dominique Deruddere (Bélgica-
Francia-Holanda).

CÁTEDRA
LATINOAMERICANA
JULIO CORTÁZAR
Lerdo de Tejada 2172
Colonia Americana, teléfonos 36 16
43 57, 36 16 38 94.

Curso: Imagen de Julio Cortázar. Imparte
el maestro Ignacio Solares, coordinador de
Difusión Cultural, de la Universidad
Nacional Autónoma de México, del 17 al
19 de junio, de 11:00 a 13:00 horas,
auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del
CUCSH.

Conferencia: “Cortázar y la iniciación
literaria”. Imparte el maestro Ignacio
Solares, 21 de junio, 19:00 horas,
paraninfo Enrique Díaz de León.

Presentación a cargo del maestro Sergio
Figueroa Buenrostro. Entrada libre.

CENTRO UNIVERSITARIO
DEL SUR
Prolongación Colón s/n,
Ciudad Guzmán, municipio Zapotlán
el Grande, Jalisco.
Teléfono 01 341 412 4044.

Presentación del cuarteto de guitarras
Toccata (alumnos del CUAAD), Casa del
arte, 20:00 horas, 14 de junio.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfono 36 16 43 57.

Exposición fotográfica Eva 2001 y otras
fotografías, de Xavier Manuel.

Exposición de pintura de Jaime Tafoya,
Refrigerado 2002.
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sindicato de trovadores de la u. de g.

amores porros

una masacre en cada indio te dio

tanto tienes, tanto transvales

la constitución responde al méxico del
3000

en la radio tienen una mentalidad muy
cuadrante

del INNOVa: aprender sin límites y
entender con restricciones

nuestros bachilleratos son los ríos que
van a dar al LAMAR

plaza: profesor decente. sueldo base:
$350.oo

miss cuerpo académico

logrado el subdesarrollo sustentable

bioudiversidad de guadalajara

de la reconexión: no es lo mismo “el
expresso de las 10” que el rebajado de
las 12

El goce de las lágrimas
Martha Vidrio

Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño

Universidad de Guadalajara.

Este trabajo constituye un acercamiento a uno
de los géneros fílmicos fundamentales de
nuestra cultura. Sin duda, resultará de utilidad
para todas las personas interesadas tanto en
el cine como en el arte en general. El tema es
particularmente importante, ya que las formas
del melodrama del cine de la época de oro
siguen funcionando en las nuevas expresiones
culturales.❖

Investigación en salud
Volumen IV, número 1, abril de 2002

OPD Hospitales Civiles de Guadalajara
Centro Universitario de Ciencias de la Salud

Universidad de Guadalajara.

Esta revista incluye los siguientes temas: La
discapacidad psíquica en México: un problema
negado; Los trastornos psíquicos y la
menopausia; Percepción del riesgo ambiental
en una comunidad universitaria; ¿Qué es el
hambre?; El modelo japonés de producción y
la salud obrera; El concepto de tutoría
académica y Los profesionales de ciencias de
la salud en el mercado laboral.❖

Ensayos sobre cambio institucional
Coordinador Adrián Acosta Silva

Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas

Universidad de Guadalajara.

Los trabajos reunidos en esta edición son el
resultado del Seminario sobre análisis del
cambio institucional, realizado a principios de
1999, y organizado por un grupo de
investigadores y profesores adscritos al Centro
de Investigaciones, del Departamento de
Ciencias Sociales y Jurídicas, del CUCEA.

Este volumen presenta el examen de varios
de los postulados, autores y enfoques del
neoinstitucionalismo.❖

Alfonso Pelayo Coral
Ricardo Ibarra

La mayor satisfacción que un maestro
puede experimentar es ser superado por
sus alumnos, dijo con sinceridad el maestro
jubilado Alfonso Pelayo Coral, después de
recoger su cheque quincenal en la planta
baja del edificio Administrativo de la
Universidad de Guadalajara.

Ya con seis años lejos de los salones de
clase, reflexionó sobre las relaciones entre
profesores y alumnos: “Antes había mucho
respeto por los maestros, el cual ahora se
ha perdido muchísimo”.

“Los muchachos le faltan mucho al
respeto a sus maestros, sin pensar que
ellos podrían llegar a ocupar el lugar del
maestro. Es importante que los traten
como el los quieren ser t ratados
después”.

¿De qué sirve ser un gran ingeniero, si
no tienes la confianza de los demás?, se

cuestionó el exprofesor de arquitectura,
ciencias químicas y bachillerato. “Primero hay
que ser un buen ciudadano, un buen hijo. Lo
demás vendrá solo”.

Para eso se necesita que los estudiantes
quieran aprender y que los maestros estén
dispuestos a enseñar, aconsejó con sus 32
años de experiencia como respaldo. “Sin estos
hilos no construiremos nada. En el salón de
clases no se trata de ver quién sabe más, sino
que una vez terminados sus estudios, los
muchachos tengan, por lo menos, el mismo
nivel del maestro”.

Habrá que buscar la superación académica
en ambos lados, tanto por los alumnos como
por los maestros, añadió.

A pesar del vigor de su plática, don
Pelayo juzgó que ya está “más pa’allá que
pa’aca. Entonces, como dicen: hay que
saber vivir el tiempo, tanto lo que hiciste
como lo que dejaste de hacer”.

“Me faltó buscar caminos en provecho
de la inteligencia juvenil”, expresó, “porque
ahora los jóvenes están más adelantados que
nosotros en nuestro tiempo. No es lo mismo
hace 50 años que hoy. Están muy
despiertos. Falta encauzarlos por el lado
bueno, para hacer algo mejor de lo que
tenemos”.

Determinó que la juventud es la que debe
contribuir a la mejora educativa, aunque
para eso tendrá que prepararse.❖

Memoriabierta

Hay que buscar la superación académica en ambos
lados, tanto por los alumnos como por los

maestros.
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El orgullo de
ser universitario
Carlos Iván Moreno Arellano

Mara Melisssa Marcelli

Rendimiento es quizás el tópico más
importante en las instituciones públicas hoy,
ya que la manera en que estas miden su
efectividad ha cambiado a través del tiempo.

En Estados Unidos la mayoría de las
instituciones públicas y gobiernos se han
comprometido con una cultura de la
evaluación, para ser más responsables ante
la sociedad.

Este no es el caso de países como el
nuestro, donde la cultura de la evaluación es
un concepto relativamente nuevo en las
instituciones públicas.

Con estos conceptos inicia Carlos Iván
Moreno Arellano su estudio “La evaluación
del desempeño en el sector público. El caso
de la Universidad de Guadalajara”, que le valió
la obtención del premio Ferrel Heady (en
honor a un prominente académico
estadunidense), por medio de la Universidad
de Nuevo México, por su sobresaliente trabajo
de tesina.

Carlos empezó la maestría en
administración pública en dicha universidad
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en mayo del 2000, a donde acudió becado por
la UdeG por sus méritos académicos.

Según sus palabras, el objetivo de esta
investigación fue determinar la situación de la
Universidad en términos de evaluación, así como
esbozar recomendaciones que pudieran ayudar
a la institución en su búsqueda por la excelencia
y a mantener su prestigio.

“Al parecer en la UdeG es difícil implementar
estrategias de evaluación de rendimiento, ya
que no hay uniformidad en sus estructuras
básicas, lo cual resulta en estrategias
incoherentes. Adicional a esto, los profesores
de la institución no practican una cultura de
evaluación y finalmente los aparatos
administrativos son algo burocrático y no
siempre contribuyen al avance académico”.

La tesis de este exconsejero universitario
se basa en el análisis de cómo son las
estructuras actuales para evaluar el desempeño
académico en la UdeG, su conformación y
funcionamiento.

La metodología de la investigación fue
realizada por medio de entrevistas con
funcionarios de la Universidad que fueron o son

parte de los órganos de gobierno y juegan
un papel importante en la toma de decisiones.

“Encontré que al hacer un estudio
comparativo, existen diferentes (y algunas
veces opuestos) puntos de vista sobre los
principios básicos de la institución, lo que
impide llegar a acuerdos. No hay congruencia
entre los distintos niveles acerca de los
mismos problemas, en este caso el
desempeño académico de la Universidad”.

Además de recibir ese reconocimiento,
obtuvo otro por su graduación con honores
(3.9 sobre 4), hecho que lo hace sentir
doblemente gratificado.

Este joven de 27 años imparte clases en
el CUCEA, en el Departamento de
Mercadotecnia y Negocios Internacionales y
en el de Recursos Humanos.

Planea continuar con sus estudios a nivel
doctorado e investigación. Ha iniciado un
pequeño proyecto de consultoría con una
mediana empresa, pero no está entre sus
planes alejarse de su alma máter: “tengo un
compromiso de cien por ciento: diría que de
por vida, con la Universidad de Guadalajara”.❖

Con su estudio “La evaluación del desempeño en el sector público. El caso de la

Universidad de Guadalajara”, la Universidad de Nuevo México le otorgó el premio

Ferrel Heady (en honor a un prominente académico estadunidense).
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos
Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!
Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3618 2135)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Con el fin de recaudar fondos a favor
de los niños con cáncer tratados en
los hospitales civiles de Guadalajara,

la Escuela Politécnica de la UdeG, junto
con los nosocomios y avalados por la
Asociación de At let ismo de Jal isco,
organizan una carrera pedestre, el próximo
15 de junio.

Cada inscrito a este evento deportivo
tomará el nombre de un pequeño que
padezca este mal. Los part ic ipantes
portarán un listón azul o rosa, según el
género, y si el menor murió antes de la
carrera será negro.

La idea es que el dinero recabado mediante
donativos e inscripciones, lo reciba el
patronato de los nosocomios universitarios,
para tratar a los niños que padecen este mal,
señaló el licenciado Jaime Delgadillo Alvarado,
director general de la carrera.

ATLETISMO

Correrán a favor de niños con cáncer

El próximo 15 de junio será la
carrera “Pro ayuda niños con
cáncer”, a fin de obtener
recursos para los infantes con
este mal internados en los
hospitales civiles de
Guadalajara.

“Se pretende hacer algo diferente,
apoyar los valores universi tar ios y
preocuparnos por el bienestar de quienes
tienen cáncer, ya que los hospitales reciben
pocos recursos. Esperamos realizar esta
carrera año con año, en abril, mes del niño”.

La primera carrera “Pro ayuda niños
con cáncer”,  tendrá una dis tancia
aproximada de 4.5 kilómetros.

El  recorr ido in ic iará f rente a l
Politécnico, ubicado por Revolución y la
44. Seguirá por Alcalde hasta la calle
Hospital. Por ahí llegará al antiguo Hospital
Civil “Fray Antonio Alcalde”.

Las categorías serán libre, académicos
y médicos; trabajadores de la Universidad
y de los hospitales civiles; infantil; escuelas
incorporadas a la UdeG; estudiantes
universitarios; todas tendrán rama varonil
y femenil.

Según informó el organizador de la
carrera, la premiación consistirá en trofeos
Cabal lero águi la  y Ángel  de la
independencia, ambos de bronce.

Habrá medallas a los 400 primeros
lugares, diplomas para todos los que
terminen la prueba y premios sorpresa con
el  emblema de la Univers idad de
Guadalajara.

Este evento deportivo será el próximo
sábado 15 de junio, a las 9:00 horas.

La carrera tiene el apoyo del director
de la escuela, maestro Jaime Hernández
Ortiz y el titular de los hospitales civiles,
doctor Leobardo Alcalá Padilla.

Vendo Cutlas 96, tipo H, equipado, cuatro puertas,
excelente estado, todos los servicios, original. $80 mil.
Informes al teléfono 36 40 34 55, con la señora Silvia o
Sergio.

Remato videocámara V8 Hitachi, foco manual y
automático, control remoto, zoom digital, cargador y
cables. $2,500.00. Informes con Lorena Ortiz, al teléfono
38 25 28 60, por las tardes y 36 32 39 84, por las noches.

Rento cuarto, zona Minerva en departamento de lujo,
baño independiente, incluye servicios. $2,300.00.
Informes con Karla, al teléfono 36 15 24 05.

Clases de matemáticas con el profesor Carlos.
Informes al teléfono 36 46 55 00.

Vendo casa en Villa Belenes, Zapopan, tres
recámaras, dos baños. $580 mil. Informes por las tardes
al teléfono 36 45 22 08.

¡Aprovecha! Vendo automóvil Valiant duster 72. Solo
un dueño, buena máquina y tapiz, con estéreo. 10 mil
pesos. Informes al celular (044 333) 198 50 18 y al 36
63 05 80, de 8:00 a 11:00 y de 17:00 a 22:00 horas.
Urgente. Soy de trato.

¡Atención!, vendo casa en esquina amplia, colonia
Auditorio, cerca estación Periférico norte del tren ligero,
piso de mármol, cuatro recámaras, tres baños, cochera
y jardín. Informes al teléfono 36 60 18 67.

Oportunidad al primero que llegue. Vendo equipo
completo para poner negocio de acuario, seminuevo.
Informes al teléfono 38 32 56 28, con Eloy Mancilla.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos
en tu casa o negocio: fumigación garantizada. Informes
sin compromiso al teléfono (044 333) 176 03 71.

Vendo computadora Hewlatt Packar (HP) pentium III
a 866Mhz, windows XP, office XP, CD 48x, 128MB en
ram, un año de garantía y más, por solo $6 mil pesos.
Informes con Claudia Mendoza al teléfono 36 15 21
20, por las noches o en el correo electrónico:
claudiam@ccip.udg.mx

Vendo laptop Toshiba satellite pro 4,300 series, 600
Mhz, 128 ram, DVD-rom-12 GR-15”. $12 mil pesos.
Informes al teléfono (044 333) 403 10 40 o al correo
electrónico: ameca69@hotmail.com

Por cierre de taller urge vender maquinaria y equipo
para fabricación de zapato. Informes a los teléfonos
36 49 81 59, 36 55 84 86.

Solicito en venta casa céntrica chiquita, barata.
Informes al teléfono 38 26 18 26, con la señora Vergara,
por las mañanas.

En lugar de una máquina de escribir eléctrica, llévate
una PC con windows 95 (write), impresora y mesa de
trabajo por tan solo tres mil pesos. Informes con Lorena
Ortiz, al 38 25 28 60, por las mañanas y al 38 26 60 73,
de 16:00 a 21:00 horas.

“Esperamos recaudar más recursos
provenientes de donaciones.

“Cada donador deberá entregar, junto
con su aportación, un papel que avale la
cantidad otorgada a la institución, a fin de
garantizar que todo lo recaudado irá al
servicio de los niños”.

También pretenden recolectar dinero
mediante botes.

Inscripciones al teléfono 36 13 57 45,
en la dirección general de los nosocomios,
con el doctor Roberto Pérez Vargas o bien
en la Escuela Politécnica (36 19 98 14 o
al celular 0 44 333 147 76 83, con el
director general de la carrera).❖
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La comunidad universitaria y
académica del CUCSH

felicita a los equipos de

voleibol y futbol

por haber obtenido el
primer lugar en el torneo que
organizó el SUTUdeG por su

XXIV aniversario.
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Cartón

¿Algún día será el lago de Chapala
solo un recuerdo?

Fabián Gutiérrez Estrada*

Hablar del lago de Chapala en estos días, es
referirnos a un problema importante, al cual
tenemos que encontrar solución.

El lago ha sido por muchos años un
atractivo turístico importante, ha dado de
comer a muchas familias. Hoy el turismo se
está perdiendo. Tiempo atrás la mayoría de
los pueblos localizados alrededor del lago se
dedicaban a la pesca, ¿y ahora que sucede?
Que las personas comienzan a emigrar a
Estados Unidos en busca de recursos para
sobrevivir, ya que el lago no produce la calidad
y cantidad de pescado como antes lo hacía.

Como sabemos, el agua es un equilibrador
térmico. Al bajar el nivel de esta, el calor como el
frío van en aumento en los pueblos de la periferia
del lago, lo cual nos trae como consecuencia
enfermedades respiratorias, por ejemplo.

La escasez de lluvia los últimos años ha
ayudado a que el nivel del lago no se recupere, y
sin embargo, el gobierno no hace nada por
solucionar el problema de abastecimiento de agua
a Guadalajara y la sigue sacando al por mayor.

Hablaban de posibles soluciones, pero no
hay acción y le extraen al lago más agua de la
que ingresa.

Al bajar el nivel del agua, está quedando
desértico y se ha convertido está tierra en
parcelas de cultivo. Si no lo cuidamos, creo
que ese será el destino del lago.

Otro punto importante es que la población
en general no tenemos conciencia o no le
damos el valor objetivo a lo que sucede. ¡No
cuidamos el agua! La seguimos desperdiciando
en grandes cantidades.

Debemos hacer énfasis y sensibilizar a la
población para que cuide el agua. De secarse
el lago, ¿qué sucedería? Saldrían perjudicados
no solo los alrededores del lago, sino también
Guadalajara y más lugares.

Debemos pensar en el futuro de nuestros
hijos. De secarse el lago, ¿de dónde surtirán
de agua a Guadalajara? ¿Que valor económico
tendrá? ¿Tendremos algún día que colocar
cubetas y/o tambos en lugares donde sean
llenados por agua de lluvia?

Si no hay una solución pronta, el lago de
Chapala puede ser o quedar en la memoria
de muchas personas como un bello recuerdo,
y para las futuras generaciones será un
pequeño desierto con la leyenda de un lago
hermoso que un día existió.❖

* Estudiante de medicina del CUCS.

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta Universitaria:

cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de

publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta
página, manda tus colaboraciones y toma en
cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser
clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla. Luego de la publicación podrás
recuperarlos.

También puedes participar en la sección
La tira, con una caricatura dibujada con tinta
negra o marcador oscuro sobre una hoja de
papel blanco.

Inmersos en el consumismo

Lizeth Guzmán Solís*

En nuestros días la cultura social está
manejada por el consumismo. Eso lo
sabemos todos, ya sea por haberlo

leído en un libro de mercadotecnia o por
escucharlo en algún medio de información.

Lo que no nos hemos puesto a pensar es
que esta realidad nos afecta a cada uno en
forma particular y que en muchos casos lo
tomamos como una situación ajena a nuestra
vida, pues este consumismo rige nuestro
desenvolvimiento social. En otras palabras,
está controlando la forma de relacionarnos
con los demás.

Cuando se habla de cómo y en qué afecta
el consumismo nuestras vidas, muchos solo
mencionan los casos extremos en que las
personas entienden el comprar como una
necesidad básica para sentirse bien, mientras
que otros lo presentan como una reacción
provocada por las empresas y el comercio.

En mi opinión, el trasfondo de este
bombardeo publicitario se puede comprobar
con solo ver a los que nos rodean y a nosotros
mismos.

Somos consumistas porque nos están
vendiendo un perfil bastante difícil de igualar
y con una imagen que refleja poca salud física.
Con esto me refiero al estereotipo de “la mujer
perfecta”, que pocas personas por su propia
naturaleza física pueden tener.

La causa es bastante obvia: el vender toda
clase de productos para verse como las
modelos. Mientras que la consecuencia (aclaro
de nuevo, conforme a mi criterio) es el hecho
de que las personas le estamos dando
prioridad a las cuestiones superficiales y
materiales.

Estamos gastando no solo nuestro dinero,
sino nuestras vidas y pensamientos en buscar
la manera de cumplir con esos requisitos de
“perfección” que nos han implantado. Y nos
estamos engañando, porque el verdadero
significado de perfección es el hecho de “ser
quienes somos” y vivir como tales, buscar lo
importante en las cosas más simples, como
ayudar a quien necesita tu apoyo; porque
hemos cerrado los ojos a lo que realmente es

trascendental, como lo que ocurre en nuestro
planeta, y no hace falta mencionarlo.

Podemos buscar la perfección no solo en
el cuerpo que nos cubre, sino también en lo
poco o mucho que logremos saber y conocer,
ya que perfeccionar nuestro conocimiento
también importa, porque el saber no se arruga
ni se maltrata ni hay que untarle crema o vestir
a la moda.

Este esquema de la de perfección
personal, no se presume ni se compara o
compite. En el mismo, el conocimiento no
debe alimentar la vanidad, porque de lo
contrario se corrompe y no sirve.

¿Y la belleza? La belleza puede estar no
solo en la combinación de la ropa, en el
maquillaje, en tener un cuerpo envidiable, sino
también en las palabras de un libro o en lo
que muchas veces consideramos simple, por
cotidiano.

No podemos dejar de participar en el juego
de la mercadotecnia ni hacernos los ciegos a
los anuncios o las imágenes de belleza que
nos ofrecen, pero sí observar las cosas con
un criterio propio, no influenciado por lo que
dicen o hacen los ídolos de las marcas que
nos imponen los medios de información,
porque somos distintos a los demás, y en este
marco de subjetividades podemos crear
nuestras propias tendencias, modas, imágenes
y conceptos de belleza, de estar “in”, etcétera,
pero que sea en lo que nos agrada a cada uno
en particular, y no en lo que le gusta a los
demás.

¿Por qué actuar así? Porque pedimos
independencia y exigimos que no se metan
en nuestras vidas ni las quieran dominar.
Porque de lo contrario estamos entregando
nuestras voluntades, ideas y originalidad a las
industrias de la moda.

No confundamos originalidad con lo que
hacemos nosotros, porque ser original no
significa lo raro o aquello que va en contra de
los demás.

Ser original es hacer, vestir, decir, escuchar,
pensar como tú quieras y no como
“tooooodos lo hacen”.

* Alumna del CUCiénega.


